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ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК КПСС, СОВЕТА МИНИСТРОВ 
СССР И ВЦСПС ОТ 24  НОЯБРЯ 1967 ГОДА

ОБ И Н И Ц И А ТИ В Е КО ЛЛ ЕКТИ В О В  П Р Е Д П Р И Я ТИ Й  ПРОМЫШЛЕННОСТИ
И ТРАНСПОРТА, СТРОИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, КОЛХОЗОВ И 
ПО РАЗВЕРТЫВАНИЮ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ЗА 
ВЫПОЛНЕНИЕ ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО

СОВХОЗОВ
ДОСРОЧНОЕ
ХОЗЯЙСТВА

Центральный Комитет КПСС, Совет Минист
ров СССР и Всесоюзный Центральный Совет 
Профессиональных Союзов с удовлетворением от
мечают, что работники промышленности, сель
ского хозяйства, строительства, транспорта и 
других отраслей народного хозяйства, вооду
шевленные историческими победами в строитель
стве коммунизма, широко развернув социали
стическое соревнование за досрочное выполнение 
планов и обязательств, достойно отметили слав
ный юбилей —  50-летие Великой Октябрьской 
социалистической революции, добились новых 
больших производственных успехов.

За десять месяцев текущего года план про
мышленного производства выполнен всеми ми
нистерствами и союзными республиками со зна
чительным превышением. Досрочно введено в 
строй много заводов, фабрик, рудников и других 
крупных промышленных объектов. Перевыполне
ны планы по закупкам хлеба, картофеля, овощей, 
хлопка, сахарной свеклы, мяса, молока и другой 

'^сельскохозяйственной продукции. Сделан новый 
шаг в развитии экономики Советского государст
ва, в создании материально-технической базы 
коммунизма.

Трудящиеся Советского Союза вступают во вто
рое пятидесятилетие социалистической эры, имея 
огромный опыт строительства нового общества, 
обогащенные глубокими научными, техническими 
и производственными знаниями. Творческая ак
тивность народных масс —  важнейшая созида
тельная сила общества —  неуклонно нарастает.

В ходе юбилейного предоктябрьского соревно
вания, в ответ на решения сентябрьского 
(1967 г.) Пленума ЦК КПСС и сессии Верховно
го Совета СССР о штанах развития народного хо
зяйства СССР на 1968— 1970 годы мерах по 
повышению благосостояния советского народа 
рабочие, инженеры, техники и служащие многих 
заводов и фабрик Москвы, Ленинграда и других 
промышленных центров приняли на себя новые 
высокие обязательства: выполнить задания пяти
летнего плана досрочно, к 7 ноября 1970 года.

путем всемерного использования резервов произ
водства, внедрения экономических методов хо
зяйствования и достижений науки и техники.

Этот патриотический почин передовых коллек
тивов нашел горячую поддержку на «редприяти- 
ях промышленности и транспорта, в строитель
ных организациях, в ко.лхозах и совхозах всех 
республик, краев и областей страны. Наряду с 
досрочным выполнением планов производства 
промышленной и сельскохозяйственной продук
ции трудящиеся обязуются значительно улуч
шить технико-экономические показатели в рабо
те и увеличить выпуск товаров народного потреб
ления.

Социалистцлеское соревнование за досрочное 
выполнение пятилетнего плана имеет исключи
тельно важное значение для успешного осуще
ствления решений XXIII съезда КПСС, ускорения 
темпов развития экономики страны, роста могу
щества Советского государства, дальнейшего по
вышения жизненного уровня нашего народа.

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров 
Союза ССР и Всесоюзный Центральный Совет 
Профессиональных Союзов постановляют:

1. Одобрить инициативу коллективов предпри
ятий промышленности и транспорта, строитель
ных организаций, колхозов и совхоз_ов, вступив
ших в социалистическое соревнование за досроч
ное выполнение заданий пятилетнего плана раз
вития народного хозяйства СССР.

2. Рекомендовать. ЦК компартий и Совсем 
Министров союзных республик, крайкомам, об
комам, горкомам и райкомам партии, министерст
вам и ведомствам, всем партийным, советским, 
профсоюзным, комсомольским и хозяйственным 
организациям развернуть организаторскую и мас
сово-политическую работу по мобилизации трудя
щихся на досрочное выполнение пятилетних пла
нов промышленного и сельскохозяйственного 
производства, ввода в действие и освоения но
вых производственных мощностей, строительства 
жилищ и культурно-бытовых вбъектов, улучше-

ЦК КПСС.

ния бытового обслулсивания населения; напра
вить социалистическое соревнование на всемер
ное повышение экономической эффективности 
производства, максимальное использование внут
ренних резервов, ускорение внедрения в произ
водство достилсений науки и техники, дальней
ший подъем производительности труда, на повы
шение качества, надежности и до.чговечности про
дукции и снижение ее себестоимости, на непре
рывный рост урожайности сельскохозяйственных 
культур и продуктивности животноводства, на 
досрочное осуществление намеченных партией 
мер по развитию мелиорации и созданию зон ус
тойчивого производства зерна и других сельско
хозяйственных культур.

3. Редакциям центральных, республиканских, 
краевых, областных, городских и районных газет, 
редакциям журналов. Комитету по радиовещанию 
и телевидению при Совете Министров СССР и его 
местным органам развернуть работу по пропа
ганде достижений коллективов предприятий, ор
ганизаций и колхозов, награжденных в связи с 
50-летием Великого Октября Памятными знаме- 
нами ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета 
СССР, Совета Министров СССР и ВЦСПС, систе- 

^матнчески освещать ход социалистического со
ревнования, широко показывать опыт работы пе
редовых коллективов предприятий промышлен
ности и транспорта, строек, ко.чхозов и совхозов, 
новаторов производства, ударников коммунисти
ческого труда.

*»*
^ году, завершающем году пятилетки, 

советский народ и все прогрессивноое человече
ство будут отмечать 100-летие со дня рождения 
основателя Коммунистической партии и Совет
ского государства, вождя й уЯйтеля- трудящихся 
всех стран В. И. Ленина. В ознаменование этой 
великой даты трудящиеся СССР досрочно вы
полнят пятилетний план развития народного хо
зяйства СССР, добьются еще большего ускорения 
темпов роста социалистической экономики.
СОВЕТ МИНИСТРОВ СССР. ВЦСПС.
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Коллектив химфармзавода с 
большим интересом встретил 
постановление ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР и ВЦСПС, 
в котором одобрена инициатива 
передовых предприятий страны: 
«Пятилетку — досрочно». Хо
тя предприятие наше невелико 
(работает немногим более 400 
человек), прошедшую на днях 
профсоюзную конференцию 
можно назвать конференцией 

больших планов. Коллектив по
ставил перед собой цель — вы
полнить государственный пяти
летний план к 7 ноября 1970 
года и дать продукции сверх 
задания на 2 миллиона рублей.

Обязательство реально. Оно 
учитывает- возможности повыше
ния производительности труда, 
совершенствования технологии 
и расширения производства но

вых видов медикаментов. Обя
зательство реально и потому, 
что в следующем году завод пе
реходит на новую систему пла
нирования и экономического 
стимулирования. С реформой по
явятся новые условия для 
развития экономики, ожи
вится творческая мысль всего 
коллектива.

В одном из пунктов обяза
тельства записано: повысить
производительность труда по 

сравнению с 1967 годом на 5 
процентов. Это задача ближай- • 
шего года. И к осуществле
нию ее мы уже приступили. 
Для увеличения мощностей 
предприятия намечег»о дополни
тельно установить поточно-кон
вейерную линию на расфасов
ке препаратов. ^

Одновременно с выполнением 
производственной программы 
будет осуществляться реконст
рукция предприятия. Химфарм- 
завод в 1970 году увеличит 
мощности в три раза. Доля ме
ханизированного труда возра
стет до 75 процентов. В цехах 
появятся новые автоматы и ав
томатические линии, электрон- 
нр-счетные машины. Завод ос
воит выпуск новых препаратов 
в фольге, полиэтилене и в стек
лянных трубках.

Коллектив успешно справит
ся со своими обязательствами 
в этом году. Годовой план бу
дет выполнен на 107 процен
тов.

Г. КУЗЬМИН, 
председатель завкома 

Томского химфармзавода.

ИДЕТ ПЯТИЛЕТКА МОЯ И ТВОЯ!
На промышленных предприя

тиях Колпашева и в селах рай
она трудящиеся знакомятся с 
постановлением ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР и 
ВЦСПС, в котором одобрена 
инициатива предприятий Моск
вы, Ленинграда и других про
мышленных центров страны, ре
шивших досрочно выполнить пя
тилетку. Колпашевцы сейчас 
определяют для себя рубежи на 
1968 год.

Коллектив передвижной ме
ханизированной колонны № 580 
треста «Томсксельс'трой» решил 
план строительно-монтажных 
работ выполнить к 17 декабря,

а план ввода жилья в эксплуа
тацию — за 10 месяцев. В пер
вые три квартала будет- пост
роен лабораторный корпус На- 
рымской селекционной станции. 
В совхозе «Колпашевский» по
явятся вось.миквартирный дом 
и гараж. В Колпашеве вырастет ■ 
сорокаквартирный дом. Коллек
тив строителей обязуется сда
вать объекты с оценкой не ни
же «хорошо». Внедрение рацио- 
нализаторских предложений по
зволит сэкономить за год 12 
тысяч рублей. Производитель
ность труда повысится на 6 
процентов против нынешнего 
года.

Коллектив мясокомбината на
мерен в новом году план вы
пуска валовой продукции за
вершить к 20 декабря и дать 
дополнительно на 70 тысяч руб
лей продукции. Сверх плана 

будет выпущено 30 тонн мяса, 
40 тонн колбасы. Мясокомбинат 
получит 10 тысяч рублей сверх
плановой прибыли.

Берут новые обязательства 
СУ-23 треста «Томлесстрой», 
завод «Металлист», Кетский 
лесозавод. Каждый год пяти
летки завершать досрочно — 
так решили колпашевцы.

Л. ШУШАКОВ. 
наш нештатный корр.

С ч
с  большим вниманием прос

лушали по радио колхозники 
нашей артели постановление 
ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС об одобрении 
патриотического почина передо
вых коллективов: «Пятилетку— 
досрочно». Наше хозяйство то
же имеет возможность внести 
Свой вклад в это начинание и 
досрочно выполнить пятилетку 
своего колхоза.

Планом на 1968 год преду
смотрено надоить на корову

1 9 7 1 - г
2.600 килограммов молока. При
нимая социалистическое обяза
тельство на третий, год пятилет
ки, в колхозе решили довести 
надои -до 2.900 килограммов. 
Соответственно возрастет про
дажа молока государству.

За пятилетку наше хозяйство 
должно продать 3.000 центне
ров мяса. За счет интенсивно
го откорма скота мы имеем воз
можность продать такое коли
чество за 4 года. Пятилетний 
план продажи молока решено

выполнить 'за четыре с полови
ной года. Основой повышения 
продуктивности скота будет его 
круглогодовое стойловое содер
жание.

В юбилейном году колхоз дол  ̂
жен был поставить государству 
1.100 центнеров зерна. Продал 
5.600 центнеров -— за один год 
выполнил пятилетний план. В 
будущем году будем отправлять 
зерно уже в счет 1971 года.

Э. КРУЗЕ,
заместитель председателя 

колхоза имени -В. Кингисеппа 
Зырянского района.

НА ОСНОВЕ РАВНОПРАВИЯ 
ВЗАИМНОЙ ВЫГОДЫ

. ноября в Москве подписа- 
)ю совместное коммюнике о 
йребывании в Советском Союзе 
делегации социалистической 
партии Японии во главе с за
ведующим отделом центрально
го исполкома партии Т. Накаи. 
Гости Союза сбветских обществ 
дружбы и Всесоюзной торговой 
палаты за две недели, кроме 
Москвы, посетили Ленинград, 
Хабаровск и Находку.

Японская сторона информи
ровала советские организации 
о соз,г1ании по инициативе со
циалистической партии Японии 
ассоциации японо-советской 
дружественной торговли, ста
вящей перед собой цели содей
ствовать дальнейшему разви
тию торговли между мелки1ми 
и средними предприятиями 
Японии и советскими внешне
торговыми организациями. Дея
тельность ассоциации будет ос
новываться на принципах ук
репления дружбы между наро
дами СССР и Японии.

Советская сторона приветст
вовала создание ассоциации и 
заверила японскую сторону о 
готовности сотрудничать с ней 
на основе принципов равнопра
вия и взаимной выгоды.

(ТАСС),

П Л Е Н У М  О Б К О М А  К П С С
Позавчера состоялся VIII пленум обкома 

КПСС. Пленум обсудил вопросы:
1. О плане развития народного хозяйства и 

бюджете области на 1968 год и основных по
казателях народнохозяйственного плана на 
1969  — 70 годы.

2. О созыве областной партийной конферен
ции.

С докладом «О  плане развития народного 
хозяйства области на 1968  год и основных по
казателях народнохозяйственного плана на 
1969  — 70 годы» выступил председатель обла
стной плановой комиссии тов. Хамитов Г. А.

С докладом о проекте бюджета области па 
1968  год выступил заведующий областным фи
нансовым отделом тов. Сергеев А. В.

В рбсуждении докладов приняли участие 10

человек (подробный отчет о пленуме публикует
ся на ,2-й странице сегодняшнего номера газе
ты).

Пленум принял решение созвать XIII област
ную партийную конференцию 21 февраля 1968 
года.

На рассмотрение конференции выносятся во
просы:

Отчет областного комитета КПСС.
Отчет ревизионной комиссии.
Выборы областного комитета КПСС и реви

зионной комиссии.
Пленум установил нормы представительства 

на конференции: один делегат с правом решаю
щего голоса от 70 членов КПСС и один делегат 
с правом-совещательного голоса от 70 канди
датов в члены КПСС.

ЗАКРЕПИТЬ УСПЕХИ, 
ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЕД

Промышленность и сельское хо
зяйство нашей области в юбилейном 
году успешно выполняют государст
венные планы и принятые социали
стические обязательства по важней
шим количественным и качествен
ным показателям.

План 10 месяцев промышленные 
предприятия выполнили на 103,5 про
цента, увеличив объем производства 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года на 10,4 процента. 
Сверх плана произведено продукции 
более чем на 16 миллионов рублей. 
Производительность труда возросла 
на 8 процентов. Сделан новый шаг в 
разведке и освоении нефтяных и га
зовых месторождений. Досрочно вы
полнены годовые планы по приросту 
запасов нефти и газа и добыче неф
ти.

Значительных успехов добились 
труженики сельского хозяйства. 
Среднегодовой прирост производст
ва сельскохозяйственной продукции 
за последние два года составил 11,5 
процента против 5,4 процента в 1961 
— 1965 годах. В этом году более чем 
в два раза перевыполнен план прода
жи зерна государству, к 1 октября 
завершен годовой план заготовок 
продуктов животноводства. Начато 
освоение сельскохозяйственных уго
дий поймы реки Оби.

Но, как отметил VIII пленум обкома 
КПСС, обсудивший вопрос о плане 
развития народного хозяйства и бюд
жете области на 1968 год и основ
ных показателях народнохозяйствен
ного плана на 1969—70 годы, в рабо
те промышленных, сельскохозяйствен
ных предприятий, строительных и 
транспортных организаций не пре
одолены еще серьезные недостатки, 
не в полной мере используются воз
можности для дальнейшего повыше
ния эффективности общественного 
производства и производительности 
труда. 25 промышленных предприя
тий не выполнили план 10 месяцев 
по выпуску валовой продукции и ро
сту производительности труда. [заво
ды «Томкабель», железобетонных 
изделий, Аенновекий ЛПДК, Белояр
ский, Лайский, Чаинский леспромхозы 
и др.). Многие промышленные пред
приятия (заводы электромеханиче
ский, подшипниковый, комбинат 
«Томлес», карандашная фабрика и 
др.] срывают производство товаров 
народного потребления.

Значительно увеличив объем стро
ительно-монтажных работ, тресты 
«Томскпромстрой», «Томскжилстрой», 
«Томсксельстрой» не справляются с 
планами ввода в эксплуатацию про
изводственных, жил|4х и культурно- 
бытовых объектов. Не выполняют 
планов капиталъного строительства 
Томский и Колпашевский гориспол
комы, Бакинский, Верхнекетский и 
Тегульдетский райисполкомы.

Недопустимо отстают от возрос
ших потребностей населения объем и 
уровень бытового обслуживания тру
дящихся. В торговле слабо развита 
сеть магазинов, особенно специали
зированных, многие предприятия 
торговли и общественного питания 
плохо оборудованы, имеют непри
глядный вид. Серьезного улучшения 
требует работа предприятий транс
порта, связи.

В ряде колхозов и совхозов обла
сти медленно растет поголовье ско
та и птицы, неудовлетворительно ве
дется работа по повышению плодо
родия земли, все еще низкой остает
ся производственная и санитарная 
культура на фермах, высока себесто
имость сельскохозяйственной про
дукции.

Пленум обкома КПСС определил, 
что главная задача областной пар
тийной организации состоит в том, 
чтобы закрепить положительные ре
зультаты, достигнутые в течение пер
вых двух лет пятилетки, мобилизо
вать коммунистов, комсомольцев, 
всех трудящихся на более полное ис
пользование резервов и возможно
стей, обеспечить досрочное выпол
нение плана 1968 года и заданий 
пятилетки.

В области промышленности пленум 
обкома КПСС считает главным осу
ществление мероприятий по перехо
ду на новые условия планирования и 
экономического стимулирования, по
вышение уровня всей экономиче
ской работы, укрепление и расшире
ние внутрихозяйственного расчета, 
совершенствование научной органи
зации труда и управления производ
ством, дальнейшую механизацию и 
автоматизации производственных 
процессов, повышение качества, на
дежности и долговечности изделий. 
* 1968 год должен стать годом рез
кого увеличения геологических поис
ковых работ, ускоренной подготовки 
и прироста промышленных запасов 
нефти и газа, доведения добычи 
нефти до 400— 500 тысяч тонн. ВаЖ' 
нейшим условием успешного освое
ния нефтяных и газовых месторож
дений является создание необходи
мых культурно-бытовых условий для 
геологов и промысловиков на севере 
области.

В предстоящем году дальнейшее 
развитие получат предприятия мест
ного подчинения. Темпы роста про
изводства продукции местной про
мышленности составят 10,6 процента, 
пищевой промышленности — 12,8 
процента. Объем бытовых услуг уве
личится более чем на 19 процентов.

Главным направлением в строи
тельстве в 1968 году должно стать 
дальнейшее наращивание мощностей 
по производству стеновых материа
лов, железобетонных изделий, ас
фальтобетона, керамзита и облицо
вочных материалов, ускорение тем
пов и повышение качества строитель
ных работ.

Учитывая уровень развития сель
ского хозяйства области за послед
ние два года, пленум обкома партии 
**®*тавил задачу выполнить лятилет- 
ний план по производству и прода
же зерна государству за три года, а 
по продаже, мяса, молока и. яиц —  
за четыре.^Щирркое развитие Долж
ны получить мелиорация земель, со- 
здани,; культурных пастбищ, п«,аишв- 
ние культуры земледелия и животно
водства, борьба за снижение себе
стоимости сельскохозяйственной про
дукции.

Повышение эффективности обще
ственного производства, улучшение 
качественных показателей всех его 
отраслей на основе' достижений нау
ки и техники, широкое использова
ние экономических рычагов должны 
стать предметом особой заботы всех 
партийных, советских, профсоюзных, 
комсомольских и хозяйственных ор
ганов области.

Пленум обкома КПСС одобрил в 
основном проекты плана развития 
народного хозяйства и бюджета об
ласти на 1968 год и основные показа
тели народнохозяйственного плана 
на 1969— 1970 годы и поручил облис
полкому с учетом предложений и 
замечаний, высказанных на пленуме 
обкома КПСС, внести проекты плана 
и бюджета на рассмотрение сессии 
областного Совета депутатов трудя-
1^ИХСЯ.

* Партийные комитеты, советские ор
ганы, хозяйственные руководители, 
партийные и профсоюзные организа
ции предприятий промышленности, 
строительства, транспорта и связи, 
колхозов и совхозов на основе уси
ления организаторской и политиче
ской работы в коллективах обязаны 
обеспечить успешное выполнение го
сударственных планов 19^8 года.
V Сейчас в каждом производствен
ном коллективе следует разработать 
и принять конкретные обязательст
ва на 1968 год, организовать подлин
но массовое социалистическое со
ревнование в честь 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина за досрочное 
выполнение планов 1968 года и пя
тилетнего плана в целом. Ни один че
ловек'в коллективе не должен оста
ваться в стороне' от борьбы за вы
полнение принятых обязательств. Не
обходимо широко организовать со
ревнование между рабочими, специ

алистами, бригадами, цехами,' пред
приятиями, между колхоза/^и и сов
хозами, районами и городами обла
сти.

Одним из главных направлений со
ревнования должна стать борьба за 
досрочное выполнение плана 1968 
года, решающего года пятилетки, и 
социалистических обязательств без 
увеличения числа работающих.

Большую заботу нужно проявить 
об укреплении социалистической дис
циплины труда, улучшении производ
ственных и бытовых условий трудя
щихся, полном использовании и уме
лом сочетании материальных и мо
ральных стимулов в труде, об улуч
шении организации свободного вре
мени трудящихся в условиях пяти
дневной рабочей недели с двумя 
выходными днями.

нашей области ежегодно срыва
ются планы капитального строитель
ства предприятий легкой и пищевой 
промышленности. В предстоящем го
ду необходимо обеспечить безуслов
ное выполнение предусмотренных 
народнохозяйственным планом объе
мов строительства, реконструкции и 
расширения предприятий пищевой, 
мясомолочной и рыбной промышлен
ности, а также принять меры к рас
ширению производства, увеличению 
ассортимента и улучшению качества 
пищевых продуктов, 
v' Горкомы, райкомы КПСС, партий

ные и профсоюзные организации 
должны обратить особое внимание 
на повышение уровня зжрномнческой 
работы, внедрение и У?шепление хо- 
зяйственного расчета на предприя
тиях промышленности, строительст
ва, транспорта и связи, в колхозах, 
совхозах, машинно-мелиоративных и 
машинно-животноводческих станциях, 
повсеместно организовать экономи
ческую учебу кадров и широкую 
пропаганду экономических знаний, 
активнее привлекать ученых вузов к 
разработке экономических проблем 
развития народного хозяйства обла
сти.

Особое внимание партийных коми
тетов и перви.чных партийных орга
низаций должно быть обращено на 
глубокое изучение и разъяснение 
материалов совместного торжествен
ного заседания ЦК КПСС, Верховных 
Советов СССР и РСФСР. Необходимо 
постоянно совершенствовать полити
ческую информацию, сосредоточив 
усилия всех пропагандистов, политин
форматоров, докладчиков, лекторов 
и агитаторов, газет, радио и телеви
дения на широком показе великих 
преимуществ социалистической эко
номики и социалистического образа 
жизни, перспектив и резервов раз
вития народного хозяйства области, 
лучшего опыта передовых коллекти
вов и инициаторов социалистического 
соревнования.
>/ В организационно-партийной рабо
те первостепенное внимание партий
ных комитетов нужно обратить на 
повышение __роли и ответственности 
первичных партийных организаций за 
успешное осуществление народнохо
зяйственных планов и социалистиче
ских обязательств. Партийные орга
низации должны полнее использо
вать предоставленное им право конт
роля деятельности администрации, 
настойчиво вскрывать и использовать 
резервы производства, постоянно со
вершенствовать формы и методы со
циалистического соревнования, все
мерно поддерживать инициативу, 
оперативно обобщать и распростра
нять передовой опыт, воспитывать 
чувство высокой ответственности у 
руководителей, коммунистов, комсо
мольцев, каждого труженика за де
ла на производстве.
^Пленум обкома КПСС выразил 
уверенность' в том, что партийные 
организации закрепят и разовьют 
дальше трудовой и политический 
подъем трудящихся области, вызван
ный 50-летием Великого Октября, и 
мобилизуют их на борьбу за досроч
ное выполнение пятилетнего плана и 
достойную встречу 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина.
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о  ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ ЗАСЛУЖЕННОГО УЧИТЕЛЯ ШКОЛЫ 
РСФСР РАБОТНИКАМ НАРОДНОГО

За заслуги в области народного 
образования присвоить почетное зва
ние

ЗАСЛУЖЕННОГО УЧИТЕЛЯ 
ШКОЛЫ РСФСР

1. Антоновой Антонине Ивановне 
—  инспектору школ отдела народ
ного образования исполкома Шегар- 
ского районного Совета депутатов 
трудящихся.

2. Вересовой Людмиле Эдуардов
не —  методисту районного методи
ческого кабинета Кожевниковского 
отдела народного образования испол
кома Кожевниковского районного 
Совета депутатов трудящихся.

3. Ереминой Анне Алексеевне —  
директору 1-й школы-интерната го
рода Томска.

4. Кислицыной .Антонине Федо
ровне -г- учительнице средней об
щеобразовательной трудовой поли
технической школы Л'г 8 города 
Томска.

5. Ливановой Пелагее Архиповне
—  учительнице средней общеобра
зовательной трудовой политехниче
ской школы X ” 51 города Томска.

6. Макаровой Евдокии Сергеевне
—  директору восьмилетней школы 
№ 5 города Ко.чпашева Колпашев- 
ского района.

7. Меньшиковой Зинаиде Констан
тиновне —  учительнице Тополев- 
скоп начальной школы Александров
ского района.

8. Осыховской Августе Григорьев
не —  учительнице Кривошеинской

ОБРАЗОВАНИЯ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
13. Шинкевич Александретру-

Кри-
средней общеобразовательной 
довой по.читехнической школы 
вошеинского района.

9. Останиной Анфизе Васильевне
—  учительнице Гусевской восьми
летней школы Шегарского района.

10. Попову Сергею Терентьевичу
—  учителю Новогорнской начальной 
школы Чаинского района.

11. Татаринцевой Дарье Кири.л- 
ловне —  учительнице Кривошеин
ской средней общеобразовательной 
трудовой политехнической школы 
Кривошеинского района.

12. Терентьевой Валентине Ва
сильевне —  учите.льницё Иванкин- 
скоп восьмилетней школы Колпа- 
шевского района.

насьевне —  учительнице Старо- 
Ювалинской средней общеобразова
тельной трудовой политехнической 
школы Кожевниковского района.

14. Шипулину Митрофану Дмит
риевичу —  заведующему отделом 
народного образования исполкома 
Томского областного Совета депута
тов трудящихся.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР

М. ЯСНОВ.
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР

X. МЕШКОВ.
Москва, 28 ноября 1967 года. I
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ЗАБОТЫ ЗАВТРАШНЕГО
Состоявшийся позавчера YI1I пле

нум Томского обкома КПСС открыл
ся докладом председателя облплана 

. тоБ. Хамитова Г. А. «О плане разви
тия народного хозяйства области на 
1968 год и • основных показателях 
народнохозяйственного плана на 
1969— 1970 годы». Докладчик со
общил, что йбилейная вахта при
несла большие успехи трудящимся 
области. Промышленность дала за 
10 месяцев более чем на 16 миллио
нов рублей сверхплановой продук
ции, по сравнению с 1965 годом в 
два с лишним раза возросли средне
годовые темпы роста сельскохозяй
ственной продукции в колхозах и 
совхозах. Эти успехи необходимо в 
новом году не только закрепить, но 
и умножить: проект плана будуще
го года предусматривает рост про
мышленного производства на 8 про
центов, а также заметное увеличе
ние продажи продукции сельского 
хозяйства. Дальнейшее развитие по
лучат нефтяная, лесная, рыбная 
промышленность, .энергетика, тран
спорт, связь, строительство, повы
сится благосостояние трудящихся. 
Решение этих ответственных задач 
потребует от партийных организа
ций усиления организаторской и 
воспитательной работы в массах.

О проекте бюджета области на 
1968 год доложил заведующий об
ластным финансовым отделом тов. 
Сергеев А. В. Доходная и расходная 
части нового бюджета, сооб
щил докладчик, по сравнению с 
1967 годом увеличатся на 7,6 про
цента и составят по доходам и рас
ходам  ̂ 100 дмиллионов 600 тысяч 
рублей. Такой солидный рост станет 
воз.чожным после перевода большин
ства предприятий на новую систему 
планирования и экономического сти
мулирования.

Первым в прениях выступил сек
ретарь Томского горкома КПСС тов. 
Васюков И. Д. Он рассказал об ито
гах предоктябрьской трудовой вахты. 
Сверх плана 10 месяцев промыш
ленность города дала продукции на 
9.770 тысяч рублей. Рост производ
ства по сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года соста
вил около 9 процентов, производи
тельность труда увеличилась на 5,5 
пронента. Значительно возрос объем 
строительно-монтажных работ. Госу
дарственный план и обязательства 
юбилейного года промышленность 
города выполнит досрочно. Однако 
такие предприятия, как «Томка- 
бель», завод же.чезобетонных изде
лий, авторемонтные мастерские, не 
выполнили государственных планов, 
пять^ предприятий не выполнили за
даний по росту производительностг! 
грудаг Большо'ё отставание доп^'стй- 
ли строители.

На предприятиях Томска сейчас 
принимаются обязательства по до
срочному завершению плана 1968 
года и заданий пятилетки, развер
тывается соревнование в честь 
100-летия со дня рождения В. И. Ле
нина. Особое внимание в обязатель
ствах уде.чяется выполнению увели
ченных планов третьего года пяти
летки без роста численности работа
ющих —  за счет повышения произ
водительности труда.

На днях бюро горкома КПСС одоб
рило почин коллектива объединения 
предприятий строительных материа
лов, который по примеру москвичей 
решил выполнить пятилетку к 7 но
ября 1970 года, а п.дан 1968 года, 
возрастающий на 12,7 процента по 
сравнению с ожидаемыми показате 
лями этого года, выполнить без уве
личения численности работающего 
персонала. Важно, чтобы почин это 
го коллектива подхватили другие 
предприятия и стройки.

Тов. Васюков указывает, что 
нужны вдумчивое, кропотливое вне
дрение научной организации труда и 
управления производством, неустан
ная забота о повышении культу(1ы 
производства. Это один из главных 
резервов улучшения работы про
мышленности. В связи с этим высту
пающий критикует руководителей 
предприятий, кафедры экономики и 
организации производства томских 
вузов за равнодушие к внедрению 
научной организации труда.

Одобряя в общем проекты плана 
бюджета на 1968 год, тов. Васюков 
указал, что при последующей их до
работке необходимо более вшша- 
тельно и всесторонне учесть нужды 
областного центра. Больше следует 
проявлять заботы о решении слож
ных проблем развития городского хо
зяйства, благоустройства, торговли, 
пищевой промышленности, культу
ры.

Начальник областного управления 
сельского хозяйства тов. Либа И. Г. 
говорит, что главная задача будуще
го года —  получить такой же высо
кий урожай, как и в 1967 году. 
Борьба за него уже началась: полно
стью Бсцахана зябь, засыпаны се
мена (на 96 процентов сортовые), 
идет ремонт техники, вывозятся на 
ноля удобрения. Но еще больший 
объем работ предстоит выполнить в 
животноводстве, которое дает почти 
две трети денежных доходов колхо
зов и совхозов. Поднять его уровень 
еще выше —  нелегкая задача. Тут 
мало полностью обеспечить живот
ных кормами. Нужны и правильные 
рационы, и высокая производствен
ная II санитарная культура. Ведь 
только это поможет в нойнешнем го
ду двадцати передовым хозяйствам 
области перешагнуть рубеж трех 
тысяч килограммов молока на коро
ву, а 125 скотликам получить по 
800 II более юа.чиов привеса в сут
ки на каждую голову скота. Их опыт

надо сделать оощим достоянием.
—  Что значит высокая ку.1ьтура 

в животноводстве? —  продолжает 
оратор. —  Это улучшение племен
ной работы, комплексная механиза
ция производства, научная органи
зация труда, строгое соблюдение ве
теринарно-санитарных правил. По
требуется немало усилий партий
ных, советских II сельскохозяйствен
ных органов, чтобы успешно решить 
эти задачи.

О высоком накале юбилейного со
ревнования в районе, о трудовых ус
пехах молчановцев говорил в своем 
выступлении первый секретарь Мол- 
чановского райкома КПСС тов. 
луянов В. Д. Промышленность райо
на выполнила план К) месяцев на 
107,5 процента. Высоки.х произ
водственных показателей благодаря 
внедрению челночного метода разра
ботки лесосек достиг Золотушинский 
лесопункт Молчановского леспром
хоза, еще в сентябре завершивший 
выполнение предоктябрьских- обяза
тельств. К сожалению, этот пере
довой метол разработки лесосек 
очень медленно внедряется на дру
гих лесопунктах.

Совхозы района вырастили непло
хой урожай, значительно больше, 
чем в прошлом году, заготовили кор
мов, досрочно выпол1Л1ли годовые 
планы по продалге зерна, мяса, мо
лока, яиц. Надой молока на корову 
за 10 месяцев возрос на 451 кило
грамм Б сравнении с этим л;е перио
дом прошлого года.

Затем тоь. Селуянов останови.тся 
на недостатках, мешающих более 
полно использовать резервы роста 
производства. Медленно еще внед
ряется хозрасчет на участках, в 
бригадах, особенно в совхозах. До
пускаются большие непроизводи
тельные расходы. Себестоимость 
промышленной и особенно сельско
хозяйственной продукции остается 
высокой. Велика текучесть кадров.

Серьезную озабоченность вызыва
ют низкие темпы капитального 
строительства. Действующие в рай
оне подрядные строительные органи
зации —  стройуправление Л» 25 
треста «Томлесстрой» и строитель
ный участок треста «Томсксель- 
строй» маломощны, не укомплекто
ваны в достаточном количестве ра
бочей силой и механизмами. Не слу
чайно многие объекты строятся по 
7 — 8 лет. Очень медленно решается 
вопрос о реконструкции Могочинско- 
го лесозавода.

Секретарь обкома КПСС тов. Ца
реградский В. П. посвящает свое 
выступление воплощению в жизнь 
лозунга партии: «Все во имя чело
века,,.для блага человека».- ■ iToab- 
ко по последнему •■постановлению 
сентябрьского Пленума Ц1|,^КПСС

неся облабти получат'в буду
щем году более 20 миллионов руб
лей дополните.чьных доходов. С но
вого года вводится коэффициентная 
надбавка трудящимся ряда районов 
области, а у александровцев она воз
растает до 50 процентов. Повыше
ние денежных доходов трудящихся 
требует увеличения выпуска таких 
товаров, которые соответствовали бы 
возросшим запросам населения. Об
ком КПСС в начале нынешнего года 
принял специальное постановление, 
которым обязал освоить на пред
приятиях области 116 новых наиме
нований промышленных изделий на
родного потребления. Однако, как 
показала проверка, освоено пока 54 
наименования, а задание по выпу
ску товаров к 15 ноября выполнено 
лишь на 12,6 процента. Особенно 
недобросовестно подошли к этому 
руководители завода измерительной 
аппаратуры, комбината «То.млес». 
текстильной фабрики, заводов «Сиб- 
электромотор», математических ма
шин, электролампового и другие. 
Парторганизации должны взять вы
пуск этих товаров под свой контроль.

Резкого улучшения требует рабо
та пассажирского транспорта. Малы 
железнодорожные и автовокзалы, во 
многих местах нет пассажирских 
павильонов, буфетов, дебаркадеров, 
слаба материально-техническая база 
транспортных организаций, графики 
движения' срываются.

Первый секретарь Верхнекетского 
райкома КПСС тов. Давыдов Ф. А. 
привел яркие цифры, характеризую
щие экономическое и культурное 
развитие таежного края, успехи тру
жеников района в юбилейном сорев
новании. Нынче район даст в 6 раз 
продукции больше, чем в 1957 году. 
Широкие перспективы открывает пе
ред ним строительство железной до
роги Асино— Белый Яр. Реконстру
ируются действующие леспромхозы, 
строятся новые. На очереди —  соз
дание малой лесохимии.

За 10 месяцев район дал 25 ты
сяч кубометров сверхплановой дре
весины. Однако в ноябре некоторые 
предприятия работают неудовлетво
рительно. Это— результат недостат
ков в организаторской работе, пло
хой подготовки к зимнему сезону. 
Тов. Давыдов критикует комбинат 
«Томлес» за промахи в планирова
нии. Нужно, говорит он, иметь более 
ясную перспективу развития Бело
ярского, Ингузетского и Орловского 
леспромхозов. Неотложной зада
чей является улучшение жи
лищных условий лесозаготовителей, 
их культурно-бытового обслужива
ния. Иногда мы не получаем в это}! 
поддержки со стороны некоторьпс 
областных ведомств и учреждений. 
Необходимо, например, расширят! 
подсобные хозяйства прсов леспром
хозов. А ойллесурс ведет линию на 
ликвидацию этих хозяйств.

Плохо решаются вопросы дорож

ного строительства и развития тран
спорта. В соответствующих управле
ниях облисполкома считают, что 
строить дороги в районе дол- 
л:ен комбинат «Томлес», а в 
комбинате ссылаются па то, что 
этим должны заниматься местные 
Советы. И дело не движется с места. 
Тов. Давыдов указывает, что област
ные организации должны больше 
оказывать северному району помощи 
в развитии экономики и культуры.

Па трибуне —  начальник Том
ского управления строительства тов. 
Чеботаев А. А. Оратор отмечает, что 
в будущем году уделяется особое 
внимание строительству и пуску 
предприятий строительных материа
лов, без которых невозможно вы
полнение намеченного большого пла
на возведения производственных, 
культурно-бытовых н жилых объ
ектов. Сам этот план не лишен не
достатков. Так, в различных кон
цах Томска намечено построить 500 
различных объектов, многие из ко
торых «привязываются» где попало. 
Невозможно создать единый архитек
турный ансамбль, сосредоточить не
обходимую технику, трудно пра
вильно скоординировать работу. От 
этого страдают и темпы, и качество 
строительства. Надо застраивать го
род микрорайонами. Тогда он полу
чит современный, благоустроенный 
вид. Серьезным тормозом является 
несвоевременное предоставление до
кументации. Так, пивоваренный за
вод находится в-стадии строительст
ва улсе семь лет, а проекты на него 
получены лишь в июле нынешнего 
года, и те негодные.

Строители области полны реши
мости успешно завершить програм
му 1968 года.

Заместитель председателя облис
полкома тов. Парфенов Г. 3. отме
тил, что за последние два года на 
строительство культурно-бытовых 
объектов области государство выде
лило 12.800 тыс. рублей. На эти 
средства построены школы на 7.064 
места, детсады, клубы, медицинские 
учреждения, учебные корпуса и дру
гие объекты. Много объектов нахо
дится в стадии завершения строи
тельства. В . ряде районов, на
пример, Б Первомайском, Ше- 
гарском, Кожевниковском, широ
ко развернулось инициативное стро
ительство за счет средств пред
приятий и колхозов. Энергично 
ведут культурно-бытовое строитель
ство трест «Скотооткорм», комбинат 
«Томлес», колхозы «Рассвет» и «Ги
гант» Шегарского района, «.Заветы 
.1енина» Кожевниковского района и 
другие. 1 .,

Сделано немало. Но потребности 
паши значите.дьно больше.; В горо
дах ii'fet'.Ta'i Не 'Ш ’г й ’?'’ ки1Шт*б11Трбв, 
хорошо оборудованных медицинских 
учреждений, магазинов, комбинатов 
бытового обслуживания, парик
махерских, бань, прачечных. Мно
гие школы и клубы размещены в 
приспособленных домах, порой вет
хих. Однако объекты народного об
разования, здравоохранения, куль
туры, быта, коммунального хозяйст
ва строятся плохо. В Томске возво
дятся три школфъ Трест «Томскжил- 
строй», строительно-монтажное уп
равление 8, «Горем-10» ос
воили па их строительство немно
гим более половины выделен
ных ассигнований. До сих пор 
не начато возведение широко
форматного кинотеатра. Из рук вон 
плохо трест «Томскяги.тстрой» стро
ит детский комбинат в Ленинском 
районе, туберкулезный санаторий в 
поселке Тимирязевском. Еще хуже 
отношение к культурно-бытовым 
объектам со стороны руководителей 
трестов: «Томлесстрой»— т. Зайцева 
и «Томсксельстрой» —  т. Заиграева. 
Нет ни одного объекта по титулу обл
исполкома, где бы т. Зайцев выпол
нил план.

Тов. Парфенов указывает, ^что 
нужно шире практиковать хозяйст
венный способ .строительства, прояв
лять больше предприимчивости в 
привлечении строителей со стороны, 
в изыскании строительных материа
лов и оборудования. Он вносит пред
ложение разработать 3-летний план 
культурно-бытового строительства в 
области, обсудить этот план в кол
лективах трудящихся и сосредото
чить усилия на его выполнении. ^

Директор завода резиновой обуви 
тов. Старцев *И. Д. рассказывает об 
обязательствах на новый год. Том
ские резинщики уделяют в них ос
новное внимание улучшению качест
ва, сния;еншо себестоимости продук
ции в связи с переходом на новую 
систему планирования и экономи
ческого стимулирования производст
ва. Этому будет способствовать вне
дрение организационно-технических 
мероприятий.

—  Одним из основных разделов 
плана 1968 года, —  замечает тов. 
Старцев, —  является промыш.денное 
строительство. Надо будет освоить 
3,5, миллиона рублей, в том числе 
2,8 миллиона на строительно-мон
тажные работы. Но если Томское уп
равление строительства будет осваи
вать средства так же, как в нынеш
нем году, вряд ли можно ожидать 
хороших результатов. А ведь, кроме 
этого, в будущем году мы намечаем 
начать строительство Дома культу
ры на 80(1 мест, спортивного зала, 
лыжной базы, летней дачи для отды
ха трудящихся.'

Слово предоставляется начальни
ку областного управления бытового 
обслуживания населения тов. Поло
зову В. П. Объем плановых капи
тальных вложений на расширение и

строительство производственной ба
зы бытовых предприятий области, 
говорит он, по сравнению с 1964 - 
65 годами возрос в два раза и со
ставил I! этом году 850 тыс. рублей. 
План 10 месяцев этого года управ
ление выполнило на 100 процентов, 
объем услуг населению увеличился 
по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на 17,2 
процента, а в сельской местности —  
на 42,5 процента. Вошел в строй ряд 
бытовых объектов. Однако в бытовом 
обслуживании населения много 
крупных недостатков. 5 предприя
тий управления не выполнили план. 
Низки культура обслуживания и ка
чество оказываемых услуг, заказы 
часто выполняются не в срок. Объем 
услуг на одного жителя отстает 
от республиканских показателей. 
Сорвано строительство ряда объек
тов. Не выполняется решение об.да- 
стного Совета о строительстве и ор
ганизации комнат быга в колхозах и 
совхозах. Все это —  результат того, 
что управление недостаточно осу
ществляло контроль и руководство 
деятельностью своих комбинатов й 
выполнением организационно-техни
ческих мероприятий.

На 1968 год по управлению п.дан 
выше на 20 процентов, чем в 1967 
году. Каковы же меры, которые 
нужно осуществить, чтобы выпол
нить этот план? Следует тщательно 
продумать мероприятия, направлен
ные на лучшее использование внут
ренних резервов, повышение произ
водительности труда, освоение но
вых видов услуг, улучшение куль
туры обслуживания. Необходимо 
укрепить предприятия быта кадра
ми, и в первую очередь руководя
щих работников и специалистов, 
квалифицированными рабочими.

Намечена большая программа 
стрдительства бытовых предприятий. 
Руководители строительных тре
стов должны с большей ответствен
ностью отнестись к строительству 
этих объектов. Необходимо провести 
большую работу вместе с исполкома
ми районных Советов по организа
ции комнат быта, расширить сеть 
мастерских. Райиспо.тко.м 1̂М следова
ло бы перенять хороший опыт по 
организации комнат быта у асинов- 
цев. В этом районе открыто и обо
рудовано, 16 таких комнат.

В предприятиях быта велика те
кучесть кадров. Д.ТЯ закрепления их 
надо выделять работникам быта 
больше жилья.

В соответствии с постановлением 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
о дальнейшем развитии бытового об
служивания населения управление 
совместно-л,«^другими .о[аднизация- 
ми разрабатываёт' меры,  ̂осуществле
ние кйТйЙ1?!^'.:#чможет зиалнтельно 
улучшить бытовое обслуживание тру'- 
дящихся области.

—  Дальнейшему развитию сель
ского хозяйства, —  начал свое  ̂вы
ступление секретарь обкома КПСС 
тов. Высоцкий А, Е,, —  должно
способствовать проведение в жизнь 
решений майского Пленума ЦК 
КПСС. Какие же изменения произо
шли в сельском хозяйстве области 
за'последнее время? Они, заметны. 
Так, продажа зерна увеличилась в 
2,2 раза по сравнению с последним 
годом семилетки. Уже в будущем 
году, если сохранить такие, темпы, 
мы сможем завершить пятилетний 
план продажи зерна.

Хорошо организовали выполнение 
решений майского Пленума ЦК 
КПСС партийные организации Бак- 
чарского района. Земли здесь усту
пают по шТодородию землям соседних 
районов, недостает рабочей силы, 
мало транспорта. II все-таки бакчар- 
цы получили высокий урожай —  по 
18,7 центнера зерна с гектара. Еще

' 'Ж- f S i  V; ■'■<! ■' Гу I

ТАДЖИКСКАЯ ССР. Работы на многочислен
ных объектах Байпазинского гидроузла — одной из 
крупнейших в стране ирригационных строек — ве
дутся с опережением графика. В каньоне хребтов 
Вахта и' Каратау почти на проектную отметку под
нялась бетонная плотина, идет монтаж оборудова
ния. Строители готовятся к перекрытию Вахта.

Тогда вода по семикилометровому туннелю пойдет 
на просторы Яванской долины, где решено возделы
вать наиболее ценный тонковолокнистый хлопчат
ник.

НА СНИМКЕ: общий вид Байпазинского гидро
узла.

Фото Р. Нетелова. (Фотохроника ТАСС).

Нужен
Как соблюдаются ветеринарно-са

нитарные условия содержания ско
та? Этот вопрос особенно остро сто
ит на повестке дня в связи о появ
лением в некоторых районах области 
опасного заболевания животных -  
ящура.

Б Крнвошеинско.м районе намече^ 
но и проводится много мероприятий 
по предупреждению ящура. Вынесе
но решение райисполкома о. неотлож
ных мерах по предупреждению за
носа эпизоотии ящура. Издан 
соответствующий приказ начальника 
районного производственного управ
ления. Составлен список ветеринар
ных специалистов, .закрепленных за 
населенными пунктами, прилегающи
ми к Бакчарскому району (в котором 
появились очаги ящура). С лекция
ми о ящуре выступают специалисты 
в районной печати, по радио. 22 но
ября на совещании, со:званном райко
мом КПСС, присутствовали зооветспе- 
циалисты всех хозяйств. На этом со
вещании обсуждалась статья «Фер
мам —  высокудапроизводственную и 
санитарную культуру», напечатанная 
в «Красном знамени» 16 ноября.

Теперь нужно, чтобы все намечен
ные мероприятия не остались на бу
маге, чтобы они не вы.Тились в фо|)- 

:.«(^рстздъ  райкома., сказал, 
директор совхоза сказал, зоотехник 
сказал, бригадир сказал...» и так 
далее. Ведь многое может остаться 
всего-навсего голой идеей, если не 
приложить руки. Посмотрим, как 
конкретно осуществляется то, что 
намечено, на фермах? Насколько 
трудолюбивы и добросовестны кри- 
вошеинские л:ивотноводы.

рои
Р Е Й Д П Е Ч А Т И

(̂ КУЛЬТУРУ))
ОГОРОДИЛИ
ЗАБОРОМ

Что же конкретно сде.Дано для 
создания ветеринарно-санитарных 
условий и принятия карантинных 
мер на фер-мах?

—  В основном работа начата, —  
так отвечали участникам рейда 
руководители ферм.

Новокузнецкая бригада совхоза 
имени Свердлова. Действительно, 
скотный двор здесь полностью опоя
сан изгородью, на въезде установ
лен дезинфекционный барьер. К со
жалению, это все, что молшо сказать 
похвального о ферме. Внутри защит
ной изгороди царят антисанитария и 
неразбериха.

Бытовых помещений на ферме нет. 
Телятницам негде переодеться, по
меть „Ш'.Ки, хранить :спсцод0я:ду: 

Кстати, ха-латов у доярок тоже—не'П. 
Они работают в фуфайках, в них лее, 
но переодеваясь, уходят домой.

Бригадир Н. А. Крымский с гордо
стью сообщил участникам рейда:

—  У нас все телки и нетели хоро
шей упитанности.

Слов нет, Новокузнецкая бригада 
хорошо потрудилась летоач.' Но ве.дь

Помещения новые, . типовые, но, 
как пи странно, у доярок нет комна
ты, где-бы они могли переодеваться. 
Халаты хранятся в одной комнате 
вместе с молочной посудой.

Такая же приблизительно картина 
и в Чагинской, бригаде. Ни в телят
нике, ни в коровнике нет красного 
уголка. Переодеваются доярки в по
мещении, где хранятся фляги. Прав
да, коровы и телята здесь почище,' 
чем в других бригадах. Однако из-за’', 
большой скученности телята пере
ведены на подсосное содержание: и х , 
негде держать.

Работники фермы рассчитывали 
часть коров перевести в помещение, 
которое недостроила в нынешнем го
ду ЫСО,

ОДНО ХОРОШО- 
ДРУГОЕ п л о х о

в  СКРЕБНИЦАХ 
ЛИ ДЕЛО?

по г.}более высокий уролсай 
центнера— сняли труженики совхо
за «Томский». Им помогла высокая 
культура земледелия. В совхозе 
освоено 8 нолевых и 9 кормовых се
вооборотов, в полном соответствии с 
агротехникой высеваются культуры 
кондиционных семян, большое вни
мание уделяется удобрению почвы, 
применяется авиапрополка, освоено 
800 гектаров новой пашни, раскор
чевано 400 гектаров кустарников, 
осушено 250 гектаров болот, разви
то семеноводство луго-пастбищных 
трав.

К сожалению, таких примеров 
можно привести мало. Хуже обстоят 
дела в Асиновском, Зырянском, Ко- 
лгевниковском районах. Во многих 
хозяйствах области робко решают 
эту важную задачу. Пока лишь в 
двух из них освоили научно обосно
ванные севообороты —  источник по
вышения урожайности. Разве это по
рядок, когда, например, на поля 
Асиновского района вывезено пе
регноя и навоза в два раза меньше, 
чем в одном совхозе «Томский»? А 
тонна навоза на полях —• это 12 
рублей чистого дохода.

Далее тов. Высоцкий говорит, что 
необходимо со;1давать механизиро
ванные отряды плодородия, больше 
привлекать машинно-мелиоративные 
станции для разработки торфяников. 
В 1968 году в области будет дейст
вовать 12 таких станций. Их надо 
укомплектовать квалифицированны
ми кадрами, усилить в них партий
ное влияние, добиться выполнения 
п.тана строительных работ, к кото
рым смелее привлекать бригады из 
Молдавии, Армении, Белоруссии. 
Лугомелиоративные работы помогут 
сделать плодородным каждый гектар 
томской земли.

Участники рейда побывали на фер
мах Новокузнецкой, Иштанской и 
Чагинской бригад совхоза имени 
Свердлова, на Володинской ферме 
совхоза «Воло.динский». На всех 
этих фермах коровы грязные, неухо
женные, И причина тут не только в 
том, что «дает осечку» механизиро
ванная чистка навоза или таковая 
отсутствует вовсе.. Плохо следят за 
животными сами доярки.

—  Нам нечем коров чистить, —  
оправдываются они. —  У нас нет 
ни щеток, ни скребниц.

А ветеринарные специалисты ссы
лаются на то, что щетки и скребни
цы негде приобрести: их нет ни в 
магазине Кривошеинского отделения 
«Сельхозтехники», ни в магазинах 
райпотребсоюза. Б общем, найти ви
новных в том, что за коровами пло
хой уход, так же трудно, как ветра 
в поле.

А ведь на фермах сущест
вует опасность возникновения ин
фекционных заболеваний. Зоотехни
кам и ветеринарным врачам совхо
зов следует повысить требователь
ность к дояркам и скотникам, 
прилолшть все усилия к тому, чтобы 
в срочном порядке приобрести необ
ходимый инвентарь для животновод
ческих ферм.

завоеванное легко потерять зимой. В 
помещении для яшво'цных холодно: 
вместо одной из торцовых стен —  
просто ясерди, покрытые соломой. 
Вода к скотопомещениям не подведе
на, яшвотных гоняют на водопой к 
пруду. («Разве ведрами натаскаешь 
на 360 голов?»). В результате лен- 
вотные тратят на согревание холод
ной воды много калорий. Это 
отразится на их упитанности, а 
также может повлечь простудные за
болевания. В то же время поение жи
вотных водой, нагретой до темпера
туры помещения, позволило бы за
метно сократить рацион кормления.

На ферме не применяется мине
ральная подкормка. В коровнике нет 
никакой механизации, чистка навоза 
не производится (в помещении нет 
деревянного пола: полом служит зем
ля). О какой культуре производства 
может идти речь?

ПОДВЕЛИ
СТРОИТЕЛИ

В Иштанской бригаде два доброт
ных животноводческих помещения: 
коровник и телятник. Б коровнике 
механизирована чистка навоза, но, 
несмотря на это, навоз не убирается: 
из двух транспортеров один неиспра
вен. Главный ветврач совхоза А. И. 
Перегонцев справедливо предъявля
ет претензии Кривошеинской МСО. 
Эта организация строит медленно, 
качество работ плохое. По ее вине 
недостроен еще один коровник, по
этому часть коров пришлось поме
стить в телятнике. Это создало ску
ченность.

Кроме того, МСО недостроила в 
телятнике санпропускник. Коровы 
перед. входом в родильное отделение 
не проходят санитарной обработки.

Мало-мальски отрадную картину 
увидели участники рейда на Цент
ральной ферме совхоза «Володин-, 
ский». Только здесь действует сан
пропускник, в котором ведется обра- 

?ботка коров дезинфицирующими- 
средствами перед вводом, в родиль
ное отделение. В телятнике, профи
лактории для телят —  чисто. Навоз 
через транспортер подается на трак
торную тележку и отвозится в отве
денное для складирования место.

Корма полностью подвезены к' 
ферме, огорожены, на ферму посту
пают только через весы. Но именно 
эта ферма не огорожена забором. 
Зайти на нее можно с любой сторо
ны. Дошло даже до того, что жиль
цы ближайших домов приходят на 
ферму за водой.

На фермах совхоза имени Свердло
ва специалисты, как правило, сводят 
разговор на то, что они предпринима
ют против занесения инфекционных 
болезнен «снаружи»: огородили фер
му, соорудили дезинфекционный 
барьер, прове.ли в таких-то деревнях 
беседы о ящуре, о необходимости 
уничтожать бродячих собак, распро
странили плакаты с призывами опа
саться ящура. Все это правильно, 
все нужно. Но не.льзя забывать о 
том, что внутри огороженного забором 
участка, на ферме не должна прекра-' 
щаться ни на минуту кропотливая, 
напряженная работа по поддержанию 
на уровне ветеринарно-еанитарных 
условий содержания скота, культуры 
производства.

Управляющий же Центральной 
Фермой совхоза «Володинский» И. Е. 
Гришкевич, наоборот, заботится толь
ко о наведении порядка внутри фер
мы и совершенно забыл о том, что 
вирусы инфекционных болезней мо
гут быть занесены извне.

Вывод рейдовой бригады такой: 
там, где борьба против возникнове
ния инфекционных заболеваний ве
дется на одном «фронте», нужно не
медленно открыть вторМ.

Рейдовая бригада «Красного 
знамени»: Д. АНДРЕЕНКО,

председатель Кривошеинского 
районного комитета народного 
контроля; В. МИШУСТИН, 
главный ветврач станции по 
борьбе с болезнями животных; 
М. ЗАЙЦЕВ, скотник Иштан
ской фермы, совхоза имени 
Свердлова; А. ПЯТНИЦЫН, 
наш корр.

З А А Н Т И С А Н И Т А Р И Ю - Ш Т Р А Ф

По обсужденному вопросу пленум 
обкома КПСС принял постановление.

Для борьбы против распростра
нения инфекции бруцеллеза и 
ящ^-ра на животново,гческих фер
мах Первомайским райкомом КПСС 
и исполкомом районного Совета 
депутатов трудящихся создана 
специальная комиссия.

На днях комиссия заслушала 
бригадира Туендатской бригады 
колхоза «1 -е  , Мая» 'т . Гадюка, 
руководителей Кульдорской и 
Уйдановской бригад колхоза

«Рассвет» тт. Шиганова и Ба
гаева. Б этих бригадах не соблю- 
,дают карантинных требований, 
установленных Министерством 
сельского хозяйства РСФСР, не 
выполняют санитарных мероприя
тий, разработанных специалиста
ми районного управления сельско
го хозяйства. Территория Туен
датской фермы до сего времени не 
огорожена, нет санпропускников, 
изоляторов. Работники фермы не 
обеспечены спецодеждой, низка

санитарная культура. Такое же 
положение на Кульдорской и Уй
дановской фермах колхоза «Рас
свет».

За несоблюдение карантинных 
правил тов. Радюк оштрафован 
на 15 рублей, на тт. Шиганова и 
Багаева наложены дисциплинар
ные взыскания. Комиссией пред
ложено до первого декабря устра
нить все недостатки.

В. БОЧАРНИКОВ.
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Летом еще куда ни шло — до
ждаться автобуса можно и под 
открытым небом; скоротать время, 
пристроившись на чемодане или 
прямо на траве, перекусить прн- 
-хваченнон на дорогу снедью. А 
каково в осеннее ненастье под се
кущим дождем, на ледяном ветру? 
Или зимой, когда мороз пробирает 
до костей? Тут уж крыша над го
ловой абсолютно необходи.ма. И 
путник ищет убежище.

«В области более ста павильонов, 
— скажут на это транспортники.— 
Пожалуйста, укрывайтесь от дож
дя и ветра». Есть они, конечно, 
есть. Но какие? Неказистые по
стройки пассажир не осмеливает
ся назвать павильонами, окрестив 
их более метким именем: «скво
речники». Крыши многих из них 
дырявы, в стенах щели. Эти до
рожные обустройства неряшливы,
~ Агусорены. «Скворечники» тату- 
'^рованы низкопробными изрече
ниями. Почти ни на одном из них 
Не найдешь таблички с. названием 
остановки.

На многих остановках и таких 
убежищ не найти. К примеру, на 
правобережье Оби, в Молчанове, 
пассажирам предоставлена свобо
да выбора укрытия самим, сооб
разуясь с метеорологической об
становкой.

А попробуйте отыскать тех. 
кто должен отвечать за содержа
ние н порядок в павильонах.

— Наше дело— построить их на 
остановках,— говорят дорожники, 
— а следить за ними — дело мест
ных Советов.

.— В городах, — возражает на
чальник , отдела пассажирских пе
ревозок облаьтоуправления С. Ф. 
Мих|айловский, — павильоны на
ходятся в ведении отделов ком
мунального хозяйства. В сельской 
же местности их должны строить 
^ содержать дорожные участки, 
подчиненные облдоруправлению.

Получается, как в поговорке: 
«Иван кивает на Петра, а Петр 
кивает на Ивана». А пока занима
ются экивоками, в беспризорных, 
никем не охраняемых «скворечни
ках» гуляют сквозняки, их разла
мывают на топливо для костров 
замерзающие пассажиры.

Ни в одном районе области, 
кроме Кожевникова, фактически 
нет автостанций. Ну, разве можно 
нЗзвать станцией неблагоустроен
ную, тесную комнатушку с кассо
вым окошечком в Мельникове? В 
Бакчаре «ожидалка» и тогО’ 
меньше. В Подгорном роль авто
станции выполняет «скворечник». 
А в Молчанове и того нет. Не 
желаете стынуть на морозе. — 
отправляйтесь либо в столовую, 
либо в помещение районного уз
ла связи.

Правда, сейчас во многих райо
нах строятся типовые автостанции. 
Но дела подвигаются медленно, 
качество работ низкое. Однако ни 
заказчики,, ни партийно-хозяйст
венные организации не проявляют 
требовательности к подрядчика.м.

О том, как организовано и идет 
строительство автостанций в Аси- 
не и Мельникове, газета «Крас
ное знамя» уже писала. Пусковы
ми объектами 1967 года являют- 
я и автостанции в Бакчаре, Под- 

,горнол1 , Молчанове. Но и там за
тягивается производство санте.х- 
монтажных работ, строительство 
местами выполнено с наруше
нием технических норм и требова
ний.

Еще в начале сентября началь
ник дорожного участка № 563 
тов. Смирнов утверждал; «Авто
станция в Подгорном к сдаче гото
ва. Недоделок нет. Завтра ожида
ем приезда комиссии». Когда 
комиссия приехала, то вместо прп- 

' емки вынуждена была составить 
дефектную ведомость строитель
ных огрехов, исключающих разго
вор о готовности объекта. А са.м 
тов. Смирно1в даже не пожелал 
принять участия в осмотре пост
роенного под его руководство.м 
сооружения. Не проявили твердо
сти к недобросовестному подряд
чику й члены комиссии, которые 
ограничились фиксированием не
достатков. В Молчанове, где ра
боты проводил стройучасток, ру- 

' ководимый 1 0 В .  Власовым, авто- 
' станция принята только условно. 

Там еще масса недоделок.
Зима пришла, а к сдаче не го

товы и другие автостанции. Кол- 
пашевцы вообще начнут строить 
Только в будущем году.

Что жё ожидает пассажиров об
ластного центра? На этот вопрос 
отве’шет заместитель начальника 
отдела пассажирских перевозок 
облаятоуправления А. В. Третья
ков.
■ — В ближайшее время, — рас
сказывает Анатолий Васильевич, 
— мы надеемся получить от ново
сибирского института «Граждан- 
проекр» всю документа.цию на 
строительство в Томске автовок
зала. В 1969 году вокзал должен 
вступить в строй. Это будет совре
менное сооружение из стекла и бе
тона с комплексом культурно-бы
товых помещений для обслужи
вания пассажиров и технически.х 
служб. Согласована и привязка 
строительной площадки к местно
сти.

Этот разговор состоялся месяц 
назад, а документации все еще 
нет. Улита едет, когда-то будет. .А. 
пока без зонта и тулупа транзит
ному пассажиру худо «а промежу
точных станциях, как и в самом 
ToiMOKe.

К. СОСНИН.

Когда заходит речь об освоении 
Обской поймы, руководители хо
зяйств и специалисты в районах, 
примыкающих к ней, не могут оста
ваться иавнодушными. Это действи
тельно «зо.чотое дно», богатейший 
природный комплекс. Но резервы его 
для развития хозяйств используют
ся пока очень слабо.

Только в пределах нашей области 
свыше полутора миллионов гектаров 
сенокосов и пастбищ. Большинство 
их распололсено в пойме Оби и ее 
притоков. Это, как правило, заболо
ченные и покрытые кочками, изре
занные сеуью многочисленных про
ток и рукавов, покрытые зарослями 
ивняка угодья. Для хозяйств оста
ются доступными гривы среднего и 
низкого 1 Р0ВНЯ заливания. Так назы
ваемые «межгривные» понижения, 
срставляющие основную площадь 
поймы, недоступны и требуют корен
ных мелиоративных улучшений.

По нашему мнению, сельскохозяй
ственной науке необходимо в бли
жайшее время решить ряд важных 
вопросов по улучшению и более пол
ному использованию поймы (раньше 
мы этой проблемой не занимались). 
Необходимо изучить наиболее эконо
мичные способы коренного и поверх
ностного улучшения лугов, изучить 
вопросы по организации и созданию 
многолетних культурных пастбищ, 
найти наиболее эффективный и эко
номически выгодный способ унич
тожения кустарников, разработать 
систему применения и рационального 
использования минеральных удобре
ний на лугах поймы, организовать 
семеноводство лугопастбищных трав.

Пока подобных вопросов в планах 
научно-исследовательских учрежде
ний, расположенных в зоне Обской

пой.мы, нет. Этим занимается в ка
кой-то мере только Нарымская госу
дарственная селекционная станция.

Пойма,в районе г. Колнашева отно
сится к зоне сре.’ше-таежного При- 
обья. Ширина ее до 25 километров. 
Особенность —  продолжительный пе
риод разлива паводковых вод: на ос
новных сенокосных площадях они 
держатся по 30 - 4 0  дней. Средняя 
урожайность лугов— 12— 15 цент
неров сена с гектара.

Три года назад наша станция на
чала проводить опыты по улучшению 
лугов поймы. На наш в.згляд, в пер
вую очередь заслуживает внимания 
применение минеральных удобрений. 
Это не требует больших капита.чьных 
затрат. Для опытов мы избра.чи уча
стки с различной длительностью за
топления —  от кратковременного 
(1 0 — 15 дней) до очень д.чительного 
(64 дня). Почва .этих участков по 
механическому составу средне-сугли
нистая, слабокиойая, средне обеспе
чена калием к фосфором.

Мы сравнивали влияние отдельных 
видов удобрений и их смесей. Вно
сили по 45 килограммов действующе
го вещества на гектар. На учебных 
делянках по 100 квадратных метров 
четырехкратно повторя.чи опыт.

Удобрения вноси.чисъ в виде под
кормки. Весной, например. сразу 
после спада воды. Потом— во второй 
половине июня и, наконец, в первой 
декаде июля. Для обогащения азотом 
применялись аммиачная селитра, 
фосфорные— в виде простого порош
ковидного суперфосфата, калийные 
—  в виде хлористого калия. Во 
время вегетации проводили феноло
гические наблюдения, изучали ди
намику роста растений.

Урожай учитывали через 30— 40 
дней после внесения одобрений. Для 
этого со всей площади учетных де

лянок скашивали траву и взвешива
ли ее. Одновременно проводили бота
нический анализ урожая, опреде
ляли процент разнотравья, осок, зла
ковых и бобовых. Мы пришли к вы
воду. что пол влиянием азота, а так
же полного минерального удобрения 
частично увеличилось количество 
злаков и бобовых.

Было установлено, что значитель
ную прибавку урожая дали азот, а 
также комбинации из азота и фос
фора, азота и калия. Один азот, на
пример, увеличил '5 »ожай травы на 
59 центнеров с гектара, сена —  на 
11,5 центнера. Правда, наивысший 
урожай зеленой массы по.чучен в ре
зультате применения полногэ мине
рального удобрения. Однако по уро
жаю сена этот вариант не дал пре
имуществ перед остальны.ми. Таким 
образом, основным элементом, кото
рый обеспечивает значительную при
бавку урожая луговых трав, являет
ся азот. Причем при подкормке им 
не только повышается общий урожай 
травы и сена, но также значительно 
улучшается кормовое достоинство се
на за счет увеличения количества ли
стьев и вегетативных побегов.

Важным показателем питательной 
ценности сена является содержание 
в нем переваримого протеина. При 
подкормке азотом прибавка протеина 
в сене, снятом с одного гектара, пре
вышает 100 килограммов.

Мы произвели расчеты экономиче
ской эффективности подкормки луго
вых трав азотными минеральными 
удобрениями. В пересчете на урожай 
удорожание составляет 30 копеек на 
один центнер сена (в основном за 
счет высокой стоимости аммиачной 
се.читры). Если пересчитать урожай

с гектара в кормовых единицах, при
бавка составляет более 7 центнеров. 
Прямые затраты при внесении азота 
на один центнер кормовых единиц 
увеличиваются на 20 копеек.

Несмотря на удорожание стоимости 
сена, такой прием с хозяйственной 
трчкр зрения экономически оправды
вается. Стоимость кормовой единицы 
при подкормке трав все-таки значи
тельно ниже, чем при выращивании 
кормовых культур в полях севообо
рота. Многолетиимн опытами станции 
установлено, что прямые затраты на 
центнер кормовых единиц при выра
щивании овсяно-гороховой смеси со- 
став.чяют 4 рубля 70 копеек, овса на 
зерно (с соломой)— 3 рубля 20 ко
пеек, а турнепса —  7 рублей 16 ко
пеек. Такие культуры, как кукуруза 
и подсолнечник, также дают более 
высокую стоимость, чем луговые тра
вы (один центнер трав привнесении 
азота обходится в 2 рубля 60 копе
ек).

Таким образом, результаты иссле
дований дают основание заключить, 
что азотные удобрения (аммиачная 
селитра) являются универсальным, 
сильным и быстродействующим удоб
рением на лугах с разнотравно-осо- 
ково-злаковым травостоем, на кото
рых относительно длительный пе
риод затопления понмы, неблагопри
ятный для роста бобовых трав. Одна
ко особенность азотных удобрений—  
краткосрочность действия. Поэтому 
аммиачную селитру на пойменных 
лугах сре)тнен Оби рекомендуется 
вносить ежегодно весной в виде под
кормки сразу после спада воды, при
чем по 45— 60 килограммов дейст
вующего вещества на гектар. Все это 
позволяет без проведения коренных

мелиоративных работ в ближайшие 
годы резко повысить урожайность се
нокосов и значительно улучшить 
питательную ценность, сена.

Все это лишь первые робкие по
пытки. Вопросами улучшения есте
ственных кормовых угодий в пойме 
средней Оби по-настоящему не за- 
нимаю' т̂ся ни Томская областная 
сельскохозяйственная опытная стан
ция, ни Сибирский научно-исследо- 
штельский институт животновод
ства в г. Новосибирске, ни Хан
ты-Мансийская сельскохозяйственная 
опытная станция Зауральского науч
но-исследовательского института 
сельского хозяйства, расположенная 
ныне на Оби, в Тюменской области. 
Все они не имеют тематики по иссле
дованию лугов. Не ведет работ по 
изучению пойм Оби и Иртыша науч
но-исследовательский институт сель
ского хозяйства Северного Зауралья 
в г. Тюмени. В Сибирском научно- 
исследовательском институте сель
ского хозяйства в г, Омске • работу 
по изучению поймы Иртыша выпол
няет только один научный сотруд
ник. Ямальская сельскохозяйствен
ная опытная станция, находящаяся 
в г. Салехарде (пойма нижней Оби) 
с прошлого года совсем прекратила 
работы по луговодству.

Таким образом, насколько нам из
вестно, на огромной территории, рас
положенной на тысячах километров 
по Оби— от Новосибирска до Салехар
да и по Иртышу— от Омска до Хан
ты-Мансийска, наука практически не 
участвует в разрешении вопробов, 
поставленных перед сельским хозяй
ством по освоению богатейшего ре
зерва пойменных земель Западной 
Сибири.

Жизнь подсказывает, что необхо1  
димо расширить исследования по 
улучшению естественных сенокосных 
и пастбищных угодий в пойме реки 
Оби, в первую очередь на базе На- 
рымскоп государственной селекцион
ной станции. Это тем более необходи
мо, что на территории поймы начи
нает создаваться сеть лугомелиора
тивных станций, ряд хозяйств на 
свой страх и риск начинает вести 
наступление на пойму. ■

Мы считаем, что на Нарымскоц 
селекционной станции нужно создать 
новый отдел —  луговодства. Сейчас 
в ко.ллективе работают 13 научных 
сотрудников, 1] из которых занима
ются селекцией и семеноводством 
различных сельскохозяйственных 
культур. Создать новый отдел за 
счет имеющихся штатов нельзя. HajM 
нужны дополнительно 5— 6 научных 
сотрудников и техников, а также 
соответствующие средства, нужна по
мощь в укомплектовании отдела 
квалифицированными специалиста
ми.

По предварительным подсчетам, в 
пойме, Оби и ее притоков расположе
ны 1 миллион 100 тысяч гектаров 
сенокосов и пастбищ. Чтобы поста
вить эти огромные площади на слу
жбу народному хозяйству, нужны 
конкретные планы действия, разра
ботанные на научной основе. Работа 
эта большая, потребу» ыноголетни.х 
усилий отряда квалифицированных 
специалистов. Но к выполнению ее 
нужно приступить без промедления.

С. ХРИСТОЛЮБОВ, 
заведующий отделом кормовых 
культур Нарымской государст
венной селекционной станции.
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У Д А Р Ы  п о  
АМ ЕРИКАНСКИМ  
Б А З А М

m m e lk *

З А  с о з ы в
КОНСУЛЬТАТИВНОЙ
В С Т Р Е Ч И

■ ''НЬЮ -ЙОРК. reHepaJib'HbiH 
КоммунистйЧ'ё'ской 

СШ А Гэс Холл одобрил идею со
зыва консультативной встречи 
коммунистических и рабочих пар
тий.

«Эта инициатива, —  сказал 
Гэс Холл, —  будет приветство
ваться всеми теми, кто ставит 
борьбу против империализма и за 
общие интересы рабочего класса 
выше всех других интересов. Она 
будет приветствоваться всеми те
ми, кто понимает, что препятст
вием для прогресса цивилизации 
являются политика и силы импе
риализма.

Это консультативное совещание 
будет еще больше содействовать 
позитивным аспектам, являющим
ся результатом более тесного 
единства. Это приведет к лучшей 
координации борьбы, к обмену 
опытом и будет содействовать ук
реплению сил прогресса.

Этот процесс сплочения необ
ходим для самого э(|)фективного 
всемирного идеологического и по
литического наступления на им
периализм. Он приведет к тому, 
что идеи пролетарского интерна
ционализма будут подняты на но
вую высоту. Этот процесс спло
чения поднимает борьбу против 
империализма и капиталистиче
ской реакции на новую высоту».

ВЕНА. Компартия Австрии 
примет участие в‘ консультативной 
встрече коммунистических и ра
бочих партий. Об этом говорится 
в заявлении председателя КПА 
Франца Мури, опубликованном 
газетой «Фольксштимме».

В заявлении подчеркивается, 
что КПА приветствует предложе
ние 18 братских партий о прове
дении в феврале 1968 года в Бу
дапеште консультативной встречи 
коммунистических и рабочих пар
тий.

СОФИЯ. Все центральные бол
гарские газеты поместили сообще
ние о предстоящей консультатив
ной встрече. Газеты также пу
бликуют коммюнике о перегово
рах между делегациями Болгар
ской коммунистической партии и 
Коммунистической партии Гре
ции, находившейся с визитом в 
Болгарии. Обе делегации заявили, 
что при нынешней международной 
обстановке более чем когда-либо 
необходим созыв нового совеща
ния коммунистических и рабочих 
партий, в подготовке и проведе 
НИИ которого обе партии примут 
самое активное участие.

(Т А С С ).

X X X  С Ъ Е З Д  К О М П А Р Т И И  
ВЕЛИКОБРИТАНИИ ЗАКОНЧИЛСЯ

ЧЬ*.'

в  городе Шале (Восточная Словакия) сооружается крупный хими
ческий комбинат. Он будет поставлять народному хозяйству Чехосло
вакии удобрения, а также около десятка других видов химической 
продукции. Сырьем для предприятия явится советский природньпй газ.

НА СНИМКЕ; строительство завода по производству аммония ц 
мочевины. ^

Фото ЧТК—ТАСС.

Утечка специалистов из Англии
ЛОНДОН, 29 ноября. (ТАСС). 

Если эмиграция научно-техниче
ских работников из Англии будет 
продолжаться нынешними темпа
ми, то это чревато тяжелыми по
следствиями для английской эко
номики в будущем. К такому вы
воду приходят авторы правитель
ственного доклада, посвященного 
«утечке мозгов». Доклад был под
готовлен под руководством мини
стерства техники.

ЛОНДОН, 28 ноября. Коррес
пондент ТАСС О. Пивоваров пере
дает: Сегодня закончился XXX 
съезд Коммунистической партии 
Великобритании. На заключитель
ном заседании делегаты обсудили 
внесенный Исполкомом проект ре
золюции «О борьбе с бедностью», 
обнажившей всю фальшь буржуаз
ной пропаганды о «процветающем 
обществе» в Англии. В состоянии 
бедности живет каждый житель 
страны, говорится в этой резолю
ции.

Резолюция подчеркивает, что 
корни бедности кроются в классо- 
волЬ: , характере общества.. Для 
бррьбщ с цео, ,̂ходима ликвида
ция кьщешней.. до.литики] цен ,ц до
ходов, перераспределение наци
ональных богатств, сокращение во
енных расходов наполовину. Не
медленными мерами в этой обла
сти должны явиться установле
ние гарантированного минимума 
заработной платы, повышение раз
меров пенсий и других пособий, 
снижение квартплаты.

В резолюции о международном 
коммунистическом движении съезд 
решительно осудил раскольниче
скую деятельность руководства 
Коммунистической партии Китая, 
ослабляющую единый фронт борь
бы против империализма, и выра
зил надежду, что китайский народ 
сумеет вернуть страну и партию 
на правильный путь. В резолюции 
подчеркивается, что вместе с дру
гими коммунистическими партия
ми, в их числе Компартией Совет
ского Союза, КПВ поддержала 
идею консультативной встречи 
для обсуждения вопроса о созыве 
международного совещания ком
мунистических и рабочих партий.

Съезд одобрил резолюцию о 
единстве левых в борьбе за аль

тернативную политику, призвав до
биваться коренного изменения 
правительственного курса в инте
ресах всего английского народа.

Резолюция о политике в обла
сти Доходов указывает конкрет
ные пути борьбы против нынеш
него экономического курса, отве
чающего интересам крупного мо
нополистического капитала.

Резолюция о роли Британии в 
международных делах намечает 
основные задачи прогрессивных 
сил страны в борьбе против импе
риализма, за мир, национальную 
независимость, демократию, и со
циальный прогресс. Среди этих за
дач на первом месте борьба за 
прекращение американской., .агрес
сии во Вье.тнаме. .............  .и» '

Съезд обсудил , также,,,,,проект 
программы партии, «Путь ,,-;Врита- 
нии к социализму», который опре
деляет пути и методы мирного пе
рехода Англии на путь социали
стического развития — главной 
цели Коммунистической партии.

Делегаты постановили передать 
проект программы в местные пар
тийные организации для деталь
ного изучения и уточнения, а так
же широко распространить его 
среди английских трудящихся.

, На съезде избран новый состав 
Исполнительного комитета партии 
в составе 42 человек.

Партия, сказал в заключение 
съезда председатель КПВ Фрэнк 
Стэнли, получила подробный ана
лиз современного кризиса Англии. 
Решения, которые мы приняли, 
показывают путь выхода из него, 
путь вперед для английского па
рода.

Съезд объявляется закрытым. 
Под сводами зала звучит партий
ный гимн «Интернационал».

ЫЬЮ-ИОРК, 28 ноября. 
(ТАСС). Патриоты Южного Вьет- 
на.ма подвергли вчера ожесточен
ному артиллерийскому обстрелу 
военно-воздушную базу а.мерикан- 
ских войск Сокчанг, расположен
ную в 97 .милях к юго-западу от 
Сайгона, и совершили смелый на
лет на аэродром Лакхонг.

По сообщениям американских 
телеграфных агентств, ■ предста
витель военного командования 
США в Сайгоне заявил, что в ре
зультате этих действий уничто
жены четыре вертолета и четыре 
самолета.

Артиллерийскому обстрелу и 
нападению подверглись также две 
,рррН,Н9-В,оздушные баз.ьц располо
женные’ в дельте ре«и-- Менон-в. 
Обеим базал! нанесены значитель
ные разрушения. .

С оздание новой 
партий в Судане

ХАРТУМ. Здесь официально 
объявлено о создании новой пар
тии в Судане, получившей назва
ние социалистической. Она созда
на на учредительном съезде, на 
которо.м была также принята 
програм.ма и избраны руководя
щие органы.

В решениях учредительного 
съезда говорится, что социали
стическая партия призывает , к 
единству братских революцион
ных сил в арабских странах. Пар
тия обращается с призывом . К 
арабским народам быть на страже 
революционных завоеваний и вы
ступить в защиту революционно
го режима в ОАР. Партия осуж
дает эскалацию войны во Вьет
наме и приветствует героическую 
борьбу южновьетна.мского народа.

(ТАСС).

Р.  М А К Н А М А Р А  В О Т С Т А В К У ?

В докладе • указывается, что 
страну покидают «наиболее ква.чи- 
фицированные специалисты», при
чем преимущественно уезжают 
люди в возрасте 25— 35 лет, кото
рые находятся в расцвете творче
ской деятельности.

В прошлом году из Англии вы
ехало 4.200 ученых и технических 
специалистов, или 42 процента от 
общего числа людей, закончивших 
обучение.

ВАШИНГТОН, 28 ноября. 
(ТАСС). Американская газета 
«Вашингтон пост» сообщает, что 
президент США Джонсон предло
жил Роберту Макнамаре занять 
пост председателя международно
го банка реконструкции н разви
тия. Газета отмечает, что еще на 
прошлой неделе совет директо
ров этого банка обсуждал канди
датуру Макнамары. Как отмеча
ют иностранные информационные 
агентства, в официальных кругах 
Ващингтона настойчиво утвержда
ют, что Макнамара собирается 
уйти в отставку с поста министра 
обороны США.

Представители Белого дома от
казались вчера подтвердить или 
опровергнуть сообщение одной ме
стной радиостанции о том, что 
министр обороны Макнамара со
бирается выйти из состава амери
канского кабинета. Как утвержда
ет эта радиостанция, новым ми
нистром обороны будет назначен 
нынешний губернатор штата Те
хас Джоц Коннзли. Секретарь Бе
лого дома по вопросам печати 
Джордж Кристиан заявил в от
вет на вопросы корреспондентов, 
что у него нет никаких сведений 
об этом.

В журналистских кругах а.ме-

риканской столицы уже давно по
говаривали р воз.можной отстав
ке Макнамары, причем одной из 
причин этого называют провал 
агрессивной политики США во 
Вьетнаме.

НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября. 
(ТАСС). Губернатор штата Те
хас Джон Коннэли опроверг вчера 
вечером сообщения о том, что он 
может стать прее1>1ником Макна
мары на посту министра обороны. 
Об атом сообщает корреспондент 
агентства АП из Остина (Техас). 
Губернатор сказал, что ему ни
чего неизвестно о предполагае
мой отставке Макнамары.

С О Б Ы Т И Я  В К И Т А Е

Н а Г е н е р а л ь н о й  
А с с а м б л е е  О О Н

НЬЮ-ЙОРК, 28 ноября 
(ТАСС). Генеральная Ассамблея 
ООН отклонила сегодня предложе
ние о восстановлении законных 
прав КНР в Организации Объеди
ненных Наций. За это предложе
ние было подано 45 голосов, в том 
числе социалистические страны, 
против — 58, 17 стран воздержа
лись от голосования.

На улицах Пекина снова заго
ворили молчавшие некоторое вре
мя громкоговорители, используе

мые хунБЭйбиновскими штабами. 
Вокруг продавцов хунвэйбинов- 
ских газет собираются группы мо
лодежи. Вре.менами возникают 
бурные споры и ссоры, которые 
иногда заканчиваются потасов- 

■ка.ми. Сообщают, что особенно не
спокойно в учебных заведениях 
столицы.

На стенах до.мов в Пекине в 
эти дни расклеены огромные 
плакаты с нападками на члена 
ЦК КПК, первого секретаря ко
митета КПК Синьцзян-Уйгурского 
автономного района Ван Энь-мао. 
Новые нападки на Ван Энь-мао 
связывают с происходившими не
давно в Синьцзяне серьезными 
столкновениями между хунвэйби-

нами и воинскими подразделени
ями.

Из разных районов Китая со
общают о жестоких расправах с 
противниками группы Мао Цзэ-ду- 
на. Газета «Хэнань ншбао» опи
сывает митинг на стадионе горо
да Чжэнчжоу, где был оглашен 
приговор 19 «врагам». Некоторьш 
из них были приговорены к 
смертной казни, и приговор тут 
же был приведен в исполнение. 
Выступивший на митинге заме
ститель начальника местного во
енного гарнизона Ван Хуэй гово
рил о тяжелой обстановке в горо
де. Он обвинял противников Мао 
в том, что они «взаимно сгова
риваются и пытаются расколоть 
пролетарский штаб. возглавляе
мый Мао Цзэ-дуном», стремятся 
«подорвать культурную револю
цию». В передовой статье на эту

тему «Хэнань жнбао» призывает, 
«укреплять и поддерживать но
вый порядок».

По сведениям иностранных 
агентств, в Гуанчжоу снова бес
чинствуют хунвэйбины. Головоре
зы из отряда «Восточный ветер» 
избили палками и ремнями двух 
местных партийных деятелей — 
первого секретаря комитета КПК 
провинции Гуандун Чжао Цзы- 
яна и женщину — члена комитета 
КПК той же провинции Оу Мын- 
цзюэ. Их обвиняли в выступлении 
против курса Мао Цзэ-дуна.

Сохраняется напряженность в 
провинции Шаньси, хотя в глав
ном городе этой провинции Тай- 
юани маоцзэдуновцам в начале 
этого года удалось создать по
слушные им «новые органы вла
сти». Как сообщает газета 
«Шаньси жибао», председатель

так называемого «революционно
го комитета» провинции Лю Гэ- 
пия выступил с докладом, в кото
ром старался рассеять слухи о 
том, что в провинции предстоят 
новые «крупные события». Вме
сте с тем Лю Гэ-шш признал, что 
«в последнее время в Тайюани 
царит хаос». Вину за создавшу
юся обстановку он возлагал на 
противников Мао Цзэ-дуна. Пред
ставитель «новой власти» угро
жал расправой всем инакомысля
щим. Он решительно потребовал, 
чтобы рабочие, покинувшие заво
ды, вернулись на работу, а сту
денты — в учебные заведения.

Как сообщала 22 ноября газета 
«Шаньси жибао», потребовалось 
участие воинской части, чтобы 
шахта «Хунба» (Датунские уголь
ные копи) «успешно справилась» 
с планом добычи угля в октябре. 
Днем раньше та же газета писала 
о нехватке угля в провинция. 
Призывая к строжайшей эконо
мии угля, газета подкрепляет

свой призыв указанием Мао Цзэ
дуна: «Готовиться к войне, гото
виться к стихийным бедстви
ям...»

Вооруженные силы, судя ■ по 
сообщениям китайской печати, 
активно привлекаются для преодо
ления хаоса в народном хозяйст
ве. вызванного' так называемой 
«культурной революцией».

Газета «Сычуань жибао» в но
мере за 20 ноября сообщила о по
явлении еол.дат на Вэйюаньских 
угольных копях.

Вооруженные силы широко ис
пользуются также в сельских рай
онах. Газета «Цзилинь жибао» 
рассказывает в номере за 20 но
ября об участии армии в проведе
нии заготовительной кампании. Со
вещание, посвященное работе по 
заготовкам продовольствия и сбо
ру налогов, было проведено кан
целярией Цзилиньского военного 
округа, . ' .

(ТАСС, 28 ноября)
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БЕЗАПЛ&БИРОВАВНДЯ НБИЦБАТЕВА
Инициатива — дело хлопотное, 

особенно если не встречает под
держки. Старший инженер-элек
трик научно-исследовательского 
института Борис Никифорович 
Вортнюк имел возможность убе
диться в этом на своем горьком 
опыте.
, Семь лет тому назад он впервые 

вкусил прелести фигурного ката
ния, заразил своей всепоглощаю
щей страстью дочь Олю. И вот 
оба они почти каждый вечер с 
шутками и полным взаимопонима
нием облачаются в спортивные ко
стюмы, берут с собой коньки, и спе
шат на лед. За несколько лет Оля 
овладела сложной программой вто
рого спортивного разряда по фи 
гурному катанию для взрослых.

Но все это предыстория. Исто
рия началась с того самого момен
та, когда Борис Никифорович ре
шил сделать ледяное поле по ули
це Вершинина, 28-а, у своего до
ма. Вернее, у дома 80 хозяев, 
вступивших в свое время в коопе
ратив, а затем обосновавшихся 
здесь. Правда, когда дело дошло 
до спортивной площадки для детей, 
хозяйскую заботу и незапланиро
ванную инициативу проявили толь
ко Б. Н. Вортнюк да бондарь заво
да фруктовых вод И. И. Маурер. 
Два сезона они устраивали ледяное 
поле у своего дома, и на нем с 
удовольствием тренировались не 
только фигуристы, но и мальчишки 
со всего двора и ребята соседних 
домов и, конечно же, студенты ме
дицинского училища, расквартиро
вавшегося (вместе с общежитием) 
по соседству. ^

Вот и в этом году задолго до 
наступления морозов Борис Ни
кифорович начал готовить к зиме 
будущую коробку, неучтенную в 
планах горспортсовета. Случилось 
так, что в соседнем дворе велись 
строительные работы, и Бортнюк 
попросил землю далеко не выво
зить, а сгрузить ее на будущую 
площадку, чтобы сгладить неровно
сти. И вот земля на поле. Два ве
чера разгребал и утрамбовывал ее 
Борис Никифорович, а за его дей
ствиями с неодобрением следил 
завхоз медучилища Аникин. Ему 
давно не нравилась деятельность 
неугомонного соседа: «А  весной
вода под корпус училища поте
чет! А где пожарный въезд?» Ани
кина не утешило то, что воду мож
но пустить по заранее заготовлен
ным канавкам (как, впрочем, это 
и делалось два сезона), а поле 
вполне пригодно под пожарный 
въезд.

В этом году завхоз выдвинул 
новую причину:

— Я здесь выкопаю яму для ка
нализационного колодца.

— Но ведь пока его нет...
Не будем стенографировать со

стоявшийся между двумя взрослы
ми диалог, заметим только, что 
Бортнюк в ответ на угрозы Аники
на призвать его к порядку силами 
милиции послал зЗвхоза к черту. 
Не оправдывая Бориса Никифоро
вича, скажем, что угрозы свои зав
хоз выполнил.

Как назло, в отсутствие Бортню- 
ка соседи (на этот раз без его ве
дома) снова сгрузили землю на 
площадку. Это оказалось послед
ней каплей в море.

Так появился на свет грозный 
акт, который подписали Аникин, 
сторож Кузнецов, библиотекарь 
медучилища и многие другие тех
нические работники этого учебного 
заведения, которых Борис Ники
форович и в глаза-то не видел. За
вертелась машина жалоб и сутяж
ничества.

Я видел это спортивное поле, 
из-за которого разгорелся сыр- 
бор. Представьте себе небольшой 
уютный уголок, с одной стороны 
огороженный стройными березами. 
Над ним гирлянда патронов (лам

почки пока не ввинчены), как на 
настоящем стадионе. Даже дина
мик выведен сюда с третьего эта
жа — из квартиры Бортнюка. По 
краям небольшие бортики. Оста
лось сделать немногое: залить лед, 
и еще одна ледяная коробка ожи
вет в Томске.

Она рождалась как бы. сама со
бой, и, казалось, надо радоваться 
этому, ан нет; не так посчитал 
грозный завхоз, оказавшийся в 
этой истории самым сильным и мо
гущественным.

Правда, с Аникиным, к. сожале
нию, мне не удалось встретиться 
(он был болен). Зато согласилась 
ответить на мои вопросы завуч 
медучилища. Да, она и другие пре
подаватели слышали об этой неве
селой истории. Да, конечно, есть 
резон учащимся объединиться с 
Бортнюком и иметь общее ледяное 
поле. Дц, она поговорит об этом с 
преподавателем физкультуры, с 
директором.

Оказывается, необходимо вмеша
тельство со стороны, чтобы ини
циатива, как говорится, «прошла», 
претворилась в жизнь.

Пожалуй, есть над чем заду
маться всем: и участникам столк
новения, и читателям, и ответст
венным товарищам. Палец о палец 
не ударило руководство медучили
ща, чтобы устроить свое спортив
ное поле. Более того, оно дало 
возможность перейти в наступле
ние неукротимым хозяйственни
кам. А ведь коробкой пользова
лись и учащиеся этого учебного 
заведения. Спокойно взирали на 
все происходящее и 78 семей, в 
большинстве из которых растут 
дети. Спрашивается, что это — 
равнодушие, косность, нежелание 
действовать? И то, и другое, и 
третье. А все вместе взятое при
чиняет, если уже не причинило, 
огромный вред детям и взрослым.

— Хватит, ■— сказа.л мне раздо- 
садованно Борис Никифорович. — 
В конце концов, я с дочерью могу 
тренироваться на «Труде», где ве
ду детскую секцию по фигурному 
катанию. Мне надоело, что меня 
бьют за мою зке работу.

Уверен, что Бортнюк сказал это 
в запальчивости, что он и в этом 
году оживит ледяную коробку по 
улице Вершинина, 28-а. Но понять 
его обиду и негодование можно: 
ведь не только для себя трудился 
он. Но вот беда: родители многих 
мальчишек и девчонок не разгля
дели в соседе возможного тррнера 
на общественных началах, добро
вольного инициатора, энтузиаста. 
Не смогли этого увидеть и педаго
ги медучилища. Поэто.му вместо 
благодарности получил он повестку 
на административную комиссию. 
Вот и получается, что индивиду
альная инициатива — воистину де
ло хлопотное...

Совсем по-иному развивались 
события во дворе домов №№ 35 и 
37 по улице Карташова. И здесь 
основой конфликта явилась '"дет
ская спортивная площадка. Прав
да, на,,сей раз инициативу прояви
ло болйщйнство —̂ численностью в 
156 семей. И только четыре ока
зались против. Но все по поряд
ку...

Указаннь/е дома входят в квар
тал новостроек, который заключен 
между улицей Карташова, про
спектом им. Кирова и улицами 
Тверской и Киевской. По приб
лизительным подсчетам, здесь про
живает около 800 детей школьного 
и дошкольного возрастов. Однако 
проект застройки квартала не пре
дусматривает строительства каки.х- 
либо детских спортивных сооруже
ний, кроме площадок для тихих 
игр. Вот почему жильцы были вы
нуждены проявить инициативу и 
соорудить спортивную площадку 
между домами №№ 35 и 37.

Как мы видели, не каждое хоро
шее начинание сразу

НА ТЕМЫ МОРАЛИ
«добро». Случилось так, что во
лейбольное поле волею судеб ско
ро превратилось в футбольное, 
вплотную придвинулось к окнам 
четырех квартир дома № 37 — 
Н. В. Град, Э, Ф. Величко, Е. А. 
Шушпанниковой и Е. С. Горбу
новой. Поле пришлось по вкусу ре
бятам всей округи, и началось па
ломничество, свидетельствующее о 
том, что детям, как воздух, нужны 
спортивные площадки.

Совершенно очевидно: если фут
больное поле расположено под ок
нами дома, стекла непременно по
летят. А чтобы они не летели, 
нужна какая-то разумная догово
ренность, нужно, выражаясь воен
ными терминами, мирное соглаше
ние между взрослыми и детьми.

Однако с первых шагов такого 
разумного соглашения достигнуто 
не было. И прежде всего по вине 
взрослых. Так началась вражда 
сначала между ребятишками и 
жильцами «прифутбольных» квар' 
тир, потом между последними и 
родителями подростков.

Для того, чтобы в подробностях 
ознакомиться с хроникой этой 
вражды, потребовалась бы не одна 
газетная полоса. Поэтому, дабы 
не затягивать, рассказа, скажу, что 
борьба протекала с переменным 
успехом и обе стороны ее бывали 
правы и неправы.

Предводитель «прифутбольной» 
полосы Е. А. Шушпанникова об
ращалась с жалобами в детскую 
комнату Кировского райотдела ми
лиции, Кировский райисполком. 
Томский облисполком. На месте 
побывали два депутата райсовета, 
участковый уполномоченный. Их 
единодушное рещение было катего
ричным: ликвидировать стихийную 
площадку. Основания веские: меж
ду домами расстояние для шумных 
спортивных игр недостаточное — 
всего 29 метров. Кроме того, крик 
мешает жителям соседних квартир, 
ребята хулиганят, бьют окна (кста
ти, Елизавета Андреевна Шушпан
никова в ответ отбирает мячи, сни
мает сетку), не дают возможности 
развести зеленый сквер.

Видимо, даже ради большинства 
нельзя принести в жертву интере
сы цетырех семейств. Их право на 
отдых и покой должно быть свято 
соблюдено. Но вместе с тем со
вершенно очевидно, что дети долж
ны иметь свои спортивные пло
щадки. Иначе, предоставленные 
самим себе, они могут что-нибудь 
натворить или попасть в беду.

Мы много говорим о детской 
безнадзорности. Но я не мог спо
койно читать показания Сережи 
Додонова, записанные инспектором 
детской комнаты после того, как 
Елизавета Андреевна Шушпанни
кова пожаловалась на него в 
милицию. Да, он .был. неправ* 
Сережа Додонов, кай й его друзья 
— соседи Саша Давидович, Гена 
Зыков, братья Воробьевы, Андрю
ша Шаров и другие. Они балова
лись, взрывали карбид в бутылках, 
разводили костры в подвалах и 
подъездах. Но не нужно забывать, 
что все это в основном происходи
ло после того, как у детей отобра
ли спортивную площадку. Сережа 
Додонов так и пишет в своей объ
яснительной: «Нам негде играть».

А разве не после закрытия спор
тивной площадки, играя на ас
фальте, получил сотрясение мозга 
Саша Карташов?

Итак, столкнулись интересы де
тей и взрослых, и нельзя одни из 
них принести в жертву другим. 
Неужели же нет и не может быть 

получает какого-то выхода из создавшегося

положения, какого-то третьего ра
зумного решения? Оказывается, 
может.

Когда в Томском отделении ин
ститута «Теплоэлектропроект», со
трудники которого в основном и 
живут в домах по Карташова, 35 и 
37, узнали, что в их «владения» 
пожаловал корреспондент газеты, в 
кабинет сотрудников АХЧ стали 
стекаться представители большин
ства, инициаторы спортивного по
ля.

Разговор был недолгим, но кон
кретным. Управдомами В. В. Ста
рых развернул на столе чертеж 
двора, испещренный условными 
обозначениями, и начался «совет 
родителей». Площадка запрещена, 
и в то же время она необходима, 
как воздух. Зима. Пора ставить 
ледяную коробку. Жильцы соору
дят ее своими силами, нужны 
только материалы и... разрешение. 
Как же быть с жильцами «при
футбольной» полосы?

— Перепланировать двор, — 
предлагает Владимир Васильевич 
Земцов. — Все сохранить, но раз
вернуть спортивное поле в другую 
сторону. Мы уже об этом думали.

— А разве не будут против 
жильцы другой стороны?

— Нет, они наши —- тэповские: 
с одной стороны окна квартир Ан
дреева и Ткаченко, с другой— Пу- 
ляева и Кишени.

На этот раз начинает упрямить
ся управдомами. Он не решается 
нарушать решение горсовета без 
нового указания.
Но все присутствующие— и А. К. 

Шарова, председатель местного 
комитета «Теплоэлектропроекта», 
и В. Н. Макатун, и М. П. Воробье
ва, й представитель комсомоль
ской организации В. И. Пивоваров 
— все поддерживают Земцова. 
Приятно смотреть на этих реши
тельных, инициативных людей, ко
торые умеют смотреть широко, 
уважать желание других, понима
ют свою ответственность за судь
бу подростков.

Да, инициатива — дело хлопот
ное, незапланированная инициати
ва — вдвойне. Но я уверен, что 
инициативные родители с улицы 
Карташова в конце концов добьют
ся своего. Надо помочь, им решить 
вопрос положительно с наимень
шими душевными затратами, без 
волокиты. И чем скорее, тем луч
ше.

Я остановился только на двух 
историях, которые при своей ка
жущейся противоположности сход
ны в главном. Уверен, что немало 
еще подобных конфликтов проис
ходит в Томске. В каждом кон
кретном случае они должны ре
шаться по-разному, но только не в 
ущерб делу.

Постановление президиума 
ВЦСПС предусматривает улучше
ние деятед5?ности профсоюзных ор
ганизаций по воспитанию детей, 
развертывание активной работы с 
ними по месту жительства. Силами 
общественности совместно с хо
зяйственными руководителями не
обходимо приводить в порядок 
дворы, оборудовать спортивные 
площадки, площадки для игр, 
детские комнаты, уголки отдыха 
детей.

Налицо .̂ глучаи, когда происхо
дит обратное, когда, прикрываясь 
1зазличными резонами, некоторые 
взрослые противятся подобным ме
роприятиям, неучтенной инициати
ве, призванной продвинуть и улуч
шить задуманное.

Пора научиться защищать ини
циативу от очковтирательства, 
равнодушия, незаинтересованно
сти, не третировать ее, а почаще 
приглашать к себе в гости.

С. ЗАПЛАВНЫИ.
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Советуются
художники

На днях в Томске состоялось 
собрание, в котором приняли уча
стие художники, архитекторы, 
скульпторы, представители обще
ственных организаций. Наряду с

видными художниками на собра
ние были приглашены художни
ки предприятий города. Со
стоялся деловой разговор о том, 
как сделать наш город современ
ным, красивым и уютным. Высту
пивший с докладом главный архи
тектор города Л. Е. Акулов рас
сказал' о большой работе, проде
ланной художниками по подготов
ке к празднованию юбилея Роди
ны. Неплохо потрудились наши

художники: красочно оформили 
площади, улицы, скверы и Доски 
почета. Много старания, мастер
ства вложили они в оформление 
аэропорта, мушеев в Томске и На- 
рыые. Работа проделана действи
тельно большая. И все же вопросы 
оформления города решать одно
му отделению Художественного 
фонда трудно и, может быть, не 
под силу. Об этом говорил на соб
рании художник А. В. Евтихиев.

Наверное, следует серьезно поду
мать о создании клуба художни
ков. А. В. Евтихиев предложил 
выработать пятилетний план 
оформления города.

В пашем городе достаточное ко
личество специалистов-художни- 
ков и архитекторов. И если пра
вильно организовать их работу, 
наш город может быстро стать го
родом высокой культуры.

В. ЛАПИН.

юность Фотоэтюд В. Карташова.

В ИЗДАТЕЛЬСТВАХ СТРАНЫ Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

О ТЕХ, КТО СРАЖАЛСЯ 
ЗА С О В Е Т Ы
«Борцы за власть Советов в 

^рятии» — так называется 
сборник, выпущенный респуб
ликанским книжным издатель
ством. В нем — 372 краткие 
биографии активных участников 
борьбы за установление Совет
ской власти на территории Бу
рятии. Книга отражает интер
национальный характер борьбы 
за власть Совето.в в Прибай
калье. В сборнике опубликова
ны биографии русских Василия 
Серова и Александра Вагжано- 
ва. бурят Цыренпила Ранжуро- 
ва и Павла Балтахняова, гру
зин Нестора Каландарашвили и 
Михаила Асатиани, украинцев 
Максима Монойленко и Ивана 
Жижкуна, а также представи
телей других национальностей.

« П Р О В Е Р И Т Ь  
Н А  С Е Б Е »

Документальную повесть о 
советских эпидемиологах напи
сал сибирский врач Иван Ку
ренное. Книга вышла в За
падно-Сибирском книжном из
дательстве.

‘ Это произведение рассказы
вает о событиях 1848 года в 
Монголии, где возникла угроза 
чумы. Па помощь монгольским 
друзьям приехала группа со
ветских врачей и микробиоло
гов. Ее руководитель (он и стал 
героем повести) научный сот
рудник Иркутского противо
чумного института В. П. Смир
нов предложил новый способ 
прививок, который испытал на 
себе.

«ЛЮДИ, КАК СКАЛЫ»
Одиннадцать лет —, с 1949 

по 1960 год — томились в кре
пости-скале на берегу океана 
генеральный секретарь Порту
гальской коммунистической 
партии Алваро Куньял и его 
товарищи. Два года в неимо
верно тяжелых условиях гото
вили они побег, и, наконец, до
рога к свободе была найдена. 
Об этом и других подвигах 
коммунистов поведал журна
лист Наум Мар в только что 
опубликованной книге «Люди, 
как скалы».

Автор исследовал большое 
число документов, видел стено
граммы допросов в тюремных 
застенках, протоколы фашист- 
сгах закрытых трибуналов. 
Книга «Люди, как скалы» вы
шла в издательстве политиче
ской литературы.

(ТАСС). ,

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

30 ноября — «Странная миссис 
Сэвидж».

Начало спектакля — в 19 час. 
30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО 

Большой зал —  «Война н мир» 
(третья серия)— 9, 10-40, 12-20, 
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40
22- 20 .

Малый зал — «Война и мир» — 
(третья серия) —  9-30, 11-10,
12-50, 14-30, 16-10, 17-5о’

19-30, 21-10, 22-50.
Зал кинохроники —  «Мы и 
солнце» — 9, 11, 13, 15, 17, 19,
21. «Мексика, рожденная в ие- 
ках» — 10, 12, 14, 16, 18, 20,
22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Война и мир» 
(третья серия')— 9, 10-45, 12-30, 
14-15, 16. 17-45, 19:30, 21-15.

Зеленый зал ■— «Война и мир»
(третья серия) —  11-20, 13-05-
14-50, 16-35, 18-20, 20-05,
21-50. Для детей —  «Василиса 
Прекрасная» —  9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
. Большой зал '— «Его звали Ро

берт». Фантастическая киноко
медия —  9-20 , 11, 12-40, 14-20, 
16, 17j40, 19-20, 21, 22-35. 
Малый зал —  «Дело пестрых» 
—  9 -20 , 11-15, 13-10, 15-05, 17, 
18-55, 20-50 , 22-35.

«ПИОНЕР»
«Золушка» —  9-30, 11-10, 12-50, 
14-30, 16-10. «Выстрел в тума
не» —  17-50, 19-40, 21-30. 

«СИБИРЯК»
«В логове обреченных» —  9-30 
11-15, 13, 14-45, 16-30, 18-15,
20, 21-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Семь нот в тишине»— 17-10, 19,
21 .

КЛУБ МЕЛЬКОМБИНАТА 
«Зеленая карета» — 19, 21.
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в Томске прошли соревнования санитарных дружин промышленных 
предприятий. В соревнованиях приняли участие более тысячи дружинниц. 
Каждая дружина в соревнованиях проходила шесть этапов: четыре «ядер- 
ных очага», один «химический» и один «бактериологический». Каждое зве
но должно было найти «пораженных», оказать им первую медицинскую 
помощь. Участники соревнований показали отличные теоретические и прак
тические знания. Первое место заняла дружина манометрового завода. 
Она получила кубок. Грамотой награждены спортсмены подшипникового 
завода. Хорошо выступили также коллективы завода математических ма
шин, карандашной фабрики, электролампового завода, химфармзавода и 
другие.

Е. МАТУТИНА.
НА СНИМКЕ: дружинницы оказывают помощь «пораженной».

Фото И. Мальцева.
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«ЯНТАРЬ» — «С И Б И Р Ь »
На хоккейной площадке стадио

на «Труд» прош.чи две товарище
ские встречи между командой том
ского спортклуба «Янтарь» и 
командой «Сибирь» (Новоси
бирск). Томичи принимали моло
дежный состав команды соседей, 
завоевавший в прошлом сезоне 
серебряные медали на всесоюз
ных соревнованиях молодежных 
команд при классе «А».

В первый день секундная стрел
ка ае успела сделать оборот, как 
шайба влетела в ворота гостей 
после броска нападающего «Янта
ря» 3. Абдулвахитова. После вто
рого периода хозяева вели в сче
те— 5:1. Однако гости не потеряли 
выдержки. В третьем периоде они 
показали свои спосо'бности: за 20 
минут нападающие «Сибири» 
пять раз поражали ворота хозяев 
площадки. Итак, со счето-м 6:5 
победили гости.

Вторая игра началась атаками

хоккеистов «Сибири». К концу 
первого периода они вели— 3:0. Во 
второ.м периоде более активными 
были хоккеисты «Янтаря», и к 
■концу второго периода счет был 
3:4. В третьем периоде гости 
окончательно закрепили успех, за
бросив еще две шайбы. Со счетом 
3:6 снова проиграли хозяева.

Во второй игре в составе «Ян
таря» на лед вышли молодые хок
кеисты Г. Абдулвахитов, И. Чегу- 
ли'Н, В. Лобанов.

Встречи с опытной ко1мавдой 
«Сибирь» позволили более на
глядно выявить недостатки «Янта
ря»: слабый бег некоторых защит
ников, злоупотребление индиви
дуальной игрой у большинства 
нападающих, в результате чего 
атаки проходят бессистемно/ уз
ким фронтом. Команде' надо еще 
настойчивее работать над преодо
лением этих недостатков.

В. ПОПЕЛЬ.

У С П Е Х  Т О М С К И Х  Г Р АЦИЙ
в Усть-Каменогорске закончилась 

матчевая встреча городов Сибири, 
Урала, Средней Азии и Дальнего Во
стока по художественной гимнастике. 
В этих соревнованиях студентка поли
технического института Галя Бонда
ренко и девятиклассница из средней

школы № 8 Томска Лена Пашкова за
няли соответственно четвертое и пя
тое места. Обе томички ‘ выполнили 
нормативы на звание мастера спорта 
СССР.

С. КОСТИН.

Н А  К О В Р Е  — 
М о  л  о  Д Ы  Е

Два дня в спортивном ' , зале 
политехнического института 
проходило личное первенство 
по классической борьбе среди 
спортсменов третьего спортив
ного разряда, в котором приня
ли участие более 50 молодых 
борцов из обществ «Урожай» и 
«Буревестник». В порядке ве
совых категорий победителями 
стали: В. Попов (сельхозтехни
кум), Г. Мархинин (ТПИ), 
В. Зиновьев (ТПИ), П. Пань- 
ков, Б. Толстых (оба— сельхоз

техникум), В. Шиходько
(ТПИ). Это—успех не только 
молодежи, но и ее тренеров — 
П. Я. Каштанова, В. С. Долгих 
и Ю. М. Тележкина.

Следует спросить у руково
дителей спортивных обществ 
«Труд», «Динамо» и «Спар
так», у заведующих кафедрами 
физического воспитания и спор
та университета и ТИРиЭТа; 
где их начинающие борцы? Чем 
объяснить их странное прене
брежение к этому популярно
му атлетическому виду спорта?. 
Хочется надеяться, что в де-' 
кабрьских соревнованиях бор
цов второго разряда будут 
представлены все спортивные 
общества и вузы.

А. МИХАИЛОВ.

щ ...1941-й год, рубежи Москвы. Немецко-фашистские захват- S  
Щ чики рвутся к советской столице. Каждый ее житель стал в =  
~  эти дни бойцом. ■ " 3
щ , Прошла четверть века, но они всегда в памяти народной — Ш 
=  эти суровые, тревожные дни. 3
— Режиссер-постановщик Василий Ордынский. 3
g  Производство экспериментальной творческой киностудии. 3
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Объединенный совет по биоло
гическим наукам при Томском 
университете объявляет, что 11 
декабря, в 14 час. 30 мин., в ауди
тории 317-й главного корпуса со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата биологических наук 
Т., И. Хохловой на. тему: «Генети
ческие и агрохимические особен
ности почв Кузнецкой лесостепи 
и закономерности распределения 
в них микроэлементов»; П. М. Ку- 
ригановой на тему: «Ритм роста и 
развития основных компонентов 
сосновых и лиственичных лесов 
Бурятской АССР». '

С диссертациями можно ознако
миться в научной библиотеке уни
верситета.

Подшипниковый завод 
ПРИГЛАЩАЕТ

на работу: инженера-экономиста, 
техников-технологов по холодной 
обработке металлов на долн:ности 
мастеров, учеников токарей-опе- 
рационников, шлифовщиков, сле
сарей по ремонту промышленного 
оборудования, электриков, фрезе
ровщиков, кузнецов-штамповщи- 
ков, штукатуров, маляров, камен
щиков, плотников, кочегаров, под
катчиков угля, кладовщиков, 
разнорабочих, уборщиц в общежи
тия, бухгалтеров.

Завод перешел на пятидневную 
рабочую неделю с двумя выход
ными днями.

Одиноким предоставляется ме
сто в общежитии.

Обращаться; г.,,Томск-6, Север
ный-городок,-отдел кадров.

Приемные ' дни: понедельник,
вторник, среда, пятница, с 8 ча
сов до 17 часов.

Обком профсоюза работников 
просвещения, высшей школы и на
учных учреждений извещает то
мичей о том, что в поселке Басан- 
дайке, переулок Аникина, 4,

ОТКРЫТА ЛЫЖНО- - 
ПРОКАТНАЯ БАЗА.

База работает ежедневно, с 11 
до 17 час., стоимость проката — 
30 коп., В субботу и воскресенье 
работает буфет.

Принимаются коллективные за
явки по телёфону № 2-27-60. Про
езд до базы городским автобусом 
№ 5, остановка «Мост».

Приглашаем посетить нашу 
лыжную базу!

Н а ш  а д р е с  
и т е л е ф о н ы

А дрес ред акц и и : п ро сп ект им
Л ен и н а, 66.

Те л е ф о н ы : о тв е т , се к р е та р я  — 
2>31'19. се к р е та р и а та  — 2-42-40: 
о тделов : пар тий н ой  ж и зн и  •*»
2-52-23, п ро п аган ды  •— 2-47-4S,
пр о м ы ш лен н о сти , неф тегеологии  
и тр ан сп о р та  — 2-37-75, стр ои 
те л ьств а  и леса — 2*37-75, се л ь
ск о хо зяй ств е н н о го  — 2 .37-39 . мау-, 
ки  и ш кол 2-42*46, советского  
стр о и те л ь ств а  и б ы та  — 2*37-77. 
писем и рабселькоровской  се ти  — 
2-37*38 и 2*31*47, инф орм ац ии  — 
2-51*61. б у х га л те р и и  и отдела объ
явлений  — 2*37-36. с те н о гр а ф и ст
ки  — .2-52,02 .

г. Томск, типография 
«Красное знамя».
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